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а в ЦСКА — отставка
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Прототип характера
По Красной площади 24 июня пройдёт техника, которую ещё не показывали на публике

Алексей Рамм, Антон Лавров,  
Богдан Степовой, Роман Крецул

П арад в Москве по случаю 75-летия 
Победы превзойдёт по масштабам 

все мероприятия, проходившие в пре-
дыдущие годы. Торжественная церемо-
ния содержит много отсылов к Параду 
победителей 1945 года, включает боль-
шую историческую часть. Но в состоя-
щей из более чем 200 машин механизи-
рованной колонне можно будет увидеть 
и множество самых современных образ-
цов техники. Информации о некоторых 
из них до сегодняшнего дня не было — ни-
кто не видел даже фотографий. Так, на-
пример, 24 июня впервые покажут новую 
300-миллиметровую РСЗО «Торнадо-С» — 
преемницу знаменитого «Смерча». 

�� КАК В СОРОК ПЯТОМ

Парад будет содержать прямые отсыл-
ки к Параду победителей.

В пешей части примут участие 13 тыс. 
военнослужащих. Порядок прохожде-
ния колонн напомнит о том, как шли 
красноармейцы по Красной площади 
75 лет назад. Первыми на брусчатку вый-
дут барабанщики Московского военно-
музыкального училища. Затем пройдёт 
знамённая группа с сопровождением 
роты почётного караула (РПК) 154-го 
отдельного комендантского полка. Во-
еннослужащие РПК представляют все 
виды Вооружённых сил и маршируют 
тремя расчётами: в форме Сухопутных 
войск, ВКС и ВМФ. 

Сразу после открытия начнётся 
историческая часть парада. Знамённая 
группа из Военной академии РВСН про-
несёт штандарты десяти фронтов, кото-
рые нанесли последний удар Третьему 
рейху. Следом появятся знамёна частей 
и соединений, наиболее отличившихся 
на полях сражений. Их будут нести кур-
санты Московского высшего общевой-
скового командного училища.

Во время исторической части после-
довательно пройдут расчёты в форме 

времён войны. В форме погранвойск 
будут маршировать курсанты Москов-
ского пограничного института ФСБ, 
а в форме воинов тыла — учащиеся Во-
енной академии материально-техниче-
ского обеспечения. Остальные расчё-
ты сформированы из военнослужащих 

столичной 27-й отдельной мотострел-
ковой бригады.

Участников исторических парадных 
расчётов вооружат стрелковым оружи-
ем, которое использовалось на фронтах. 

Между исторической и основной 
частями парада строевую выучку 

покажут союзные и дружественные 
России государства.

Своё участие в параде подтвер-
дили представители 13 стран: Мон-
голии, Сербии, Китая, Индии, Мол-
давии, Таджикистана, Туркмении, 
Азербайджана, Армении, Белорус-

сии, Узбекистана, Казахстана и Кир-
гизии.

Большинство из них 15 июня приня-
ли участие в тренировке на площадке 
в подмосковном Алабино. Иностран-
ные гости начали готовить-
ся к торжеству ещё дома. 

Спорный фрагмент
Минфину не хватает оптимизма  
в прогнозах ВВП на 2021 год

Дмитрий Гринкевич, 
Екатерина Виноградова

С корректированный Минэком про-
гноз социально-экономического 

развития России до 2023 года вновь 
не устроил Минфин. Об этом «Извес-
тиям» рассказал источник, близкий 
к правительству. Информацию под-
твердили два федеральных чиновни-
ка. В частности, противоречия вызва-
ли оценки объёма номинального ВВП 
на 2021 год — 113,7 трлн рублей. Они, 
по мнению Минфина, излишне пес-
симистичны. Такой прогноз осложня-
ет подготовку бюджета: низкий темп 
восстановления экономики давит 
на доходы, что ограничивает ведом-
ство в планах по расходам. Возника-
ет риск, что придётся либо сокращать 
траты по сравнению с уровнем ны-
нешнего года, либо компенсировать 
нехватку ненефтегазовых поступле-
ний из ФНБ, но это запрещено бюджет-
ным правилом.

�� МАЛОВАТО БУДЕТ

Минэк на прошлой неделе представил 
кабмину уже третью версию прогноза 
социально-экономического развития 
на 2020-й и 2021–2023 годы. Два пре-
дыдущих варианта были отвергнуты 
и отправлены на доработку, писали 
ранее «Известия».

На этот раз правительство предва-
рительно утвердило прогноз ведом-
ства, однако без обсуждения, хотя 
такая процедура положена по регла-
менту. Об этом «Известиям» рассказал 
источник, близкий к кабинету мини-
стров. Информацию подтвердили два 
федеральных чиновника. Было приня-
то решение не включать рассмотрение 
документа в повестку заседания, по-
скольку у Минфина остались катего-
рические претензии к оценкам Минэка, 
несмотря на корректировки. Финан-
совое ведомство планирует оспорить 
их ближе к осени: перед официальным 
стартом разработки бюджета.

Разногласия вызвали прежде всего 
прогнозы номинального объёма ВВП 
на 2021 год. В последней версии (есть 
у «Известий») Минэк оценил этот по-
казатель в 113,7 трлн рублей. В преды-
дущем варианте, который был офи-
циально анонсирован, ведомство 
прогнозировало номинальный ВВП 
в 2021-м на уровне 111,6 трлн рублей. 
Таким образом, разница между старой 
и новой оценками менее 2%.

По словам источника, близкого 
к правительству, Минфин ожидает 
более динамичного отскока эконо-
мики после спада 2020 года. От но-
минального ВВП напрямую зависят 
поступления в бюджет, прежде все-
го из ненефтегазовых ис-
точников.

Мал, да дорог
В Госдуме предлагают увеличить количество 
моногородов в полтора раза

Мария Перевощикова 

В Госдуме считают необходимым уве-
личить количество моногородов 

в полтора раза — с нынешних 321 при-
мерно до 500. Об этом «Известиям» 
рассказали в комитете нижней пала-
ты по экономической политике. Речь 
о населённых пунктах, фактически 
имеющих признаки монозависимости, 
но не получивших такой статус. Попав 
в перечень, они смогут рассчитывать 
на госфинансирование. В регионы на-
правлено письмо с просьбой предоста-

вить информацию о городах, которые 
необходимо включить в список. После 
его формирования инициативу переда-
дут в Минэкономразвития. Ранее пла-
нировалось, что количество моногоро-
дов, напротив, сократят вдвое, теперь 
же от жёсткой меры могут отказаться.

Сейчас не время волновать регио-
ны угрозой сокращения перечня мо-
ногородов — напротив, можно рас-
ширить список, сказала «Известиям» 
зампред комитета Госдумы по эко-
номполитике Альфия Ко-
гогина. 

Тайна сточных вод
Поиск вируса в канализации поможет  
сдерживать COVID-19

Мария Недюк

Мониторинг содержания корона-
вирусных частиц в сточных во-

дах позволит исследовать его рас-
пространение, уверены российские 
специалисты. Такой подход может 
предупредить о начале второй вол-
ны пандемии и грядущем росте чис-
ла заражённых. 

�� ОТ НАРКОТИКОВ ДО COVID-19

М и к р обиолог и и з Н И И вод ы 
(Watercycle Research Institute) в Ни-
дерландах с февраля изучают уров-
ни SARS-CoV-2  в сточных водах. 
До пандемии учёные этой организа-
ции занимались исследованием со-
держания наркотиков в канализации.

В опубликованной научной ста-
тье сделаны выводы о том, как 
концентрация вирусных частиц 
в сточных водах коррелирует 
с официальным числом заражённых. 
На этапе, когда распространённость 
COVID-19 увеличивалась, эта связь 
была прямой: чем больше случаев 
заболевания регистрировали муни-
ципальные службы здравоохране-
ния, тем больше следов вируса было 
обнаружено в канализации. Однако 
теперь, когда число инфицирован-
ных снижается, уровни генетиче-
ских следов SARS-CoV-2 в сточных 

водах падают значительно быстрее, 
чем уменьшается количество под-
тверждённых случаев заболевания.

Учёные приходят к выводу, что это 
может быть связано как с изменени-
ем политики государства в вопросе 
тестирования населения, так и с тем, 
что основная масса заболевших, ко-
торые выделяли патоген в канализа-
цию, уже выздоровела. Однако этот 
вопрос требует дальнейшего изуче-
ния, сказано на сайте института.

«Обнаружение вирусной РНК 
в сточных водах, даже когда рас-
пространённость COVID-19  низ-
кая, а также корреляция между 
концентрацией вирусных частиц 
в очистных сооружениях и зареги-
стрированной распространённо-
стью инфекции указывают на то, 
что наблюдение за сточными во-
дами может быть чувствительным 
инструментом для мониторинга 
циркуляции вируса в популяции», — 
говорится в статье.

То есть с помощью такого спо-
соба изучения распространения 
уханьской инфекции можно пред-
упредить вторую волну 
пандемии.

В НОМЕРЕ

На поддержку моногородов в 2020 году предусмотрено 4,2 млрд рублей (на 
фото — Калининская АЭС, образующая город-спутник Удомля)

Зенитно-ракетные комплексы «Бук-М3» на Садовой-Кудринской улице в Москве перед ночной репетицией парада

Уважаемые читатели!
Следующий номер газеты  
выйдет 25 июня 2020 года.
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Спецпроект «Известий» 
об оружии Победы,  
которое не покажут  
на параде
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Прототип характера
A Не обойдётся и без сюр-

призов. В частности, тур-
кменская делегация привезла в Мо-
скву два белоснежных кабриолета, 
которые внешне напоминают зна-
менитый советский автомобиль 
М-20 «Победа». Эти машины впер-
вые были показаны 9 мая 2020 года 
на параде в Ашхабаде.

�� ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ

Вслед за иностранными гостями 
пройдут парадные расчёты суворов-
цев и нахимовцев, за которыми про-
следуют юнармейцы. Дальше нач-
нётся основная часть, и на Красную 
площадь поочерёдно выйдут парад-
ные расчёты полков видов Воору-
жённых сил, родов войск и силовых 
ведомств.

Первым пойдёт полк Сухопут-
ных войск. В его состав вошли па-
радные расчёты Общевойсковой 
академии ВС РФ, Военного уни-
верситета Минобороны, Михай-
ловской военной артиллерийской 
академии, Военной академии ПВО 
и Военной академии МТО. Замыка-
ет колонну Сухопутных войск рас-
чёт из военнослужащих-женщин. 
За ними — женский расчёт ВКС, кото-
рый пойдёт в авангарде полка этого 
вида ВС. В колонне будут идти рас-
чёты Военно-воздушной академии 
им. Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагари-
на и Военно-космической академии 
им. А.Ф. Можайского.

За представителями ВКС на Крас-
ную площадь выйдут моряки. В со-
ставе полка ВМФ пройдут расчёты 
Военно-морской академии, Тихоо-
кеанского высшего военно-морско-
го училища и 336-й отдельной бри-
гады морской пехоты Балтийского 
флота.

Прохождение парадного полка 
ВДВ традиционно откроет парад-
ный расчёт знаменитого рязанско-
го десантного училища — РВВДКУ 
имени генерала армии В.Ф. Мар-
гелова. За будущими офицерами 
ВДВ промаршируют военнослужа-
щие 331-го парашютно-десантно-
го полка, который последние годы 
участвует во всех парадах. А вот 
замкнёт строй гвардейцев-десант-
ников новый участник — 6-я рота 
104-го десантно-штурмового полка 
76-й дивизии ВДВ. Это то самое под-
разделение, бойцы которого вста-

ли на пути многотысячной банды 
террористов в Аргунском ущелье 
в 2000 году и погибли почти в пол-
ном составе.

Пограничников на параде пред-
ставят курсанты Московского по-
граничного института ФСБ России. 
За ними пройдут военные инжене-
ры, которые в этом году участву-
ют в параде впервые. Их расчёт со-
ставлен из военнослужащих 45-й 
отдельной бригады. За ними на пло-
щадь выйдут расчёты Военной ака-
демии войск радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
и Военной академии связи. После 
этого пойдут представители Же-
лезнодорожных войск, их расчёт 
составлен из военнослужащих 34-й 
и 38-й бригад. Следом выйдет ко-
лонна МЧС. За ней промаршируют 
военнослужащие Росгвардии из От-
дельной дивизии оперативного на-
значения.

На завершающем этапе пешей 
части мероприятия по Красной пло-
щади пройдут военнослужащие 
подмосковных гвардейских соеди-
нений — 2-й Таманской мотострелко-
вой и 4-й Кантемировской танковой 
дивизий. Последними в парадном 
строю по многолетней традиции 
идут курсанты МВОКУ. Это учили-
ще имеет особый статус — достаточ-
но сказать, что только его выпуск-
никам оказывается честь получить 
офицерские погоны на Красной пло-
щади. Во многом это связано с ува-
жением к подвигам кремлёвских 
курсантов в годы Великой Отече-
ственной. 

�� БРОНЯ И МАНЁВР

В механизированной колонне будет 
задействовано более 200 единиц тех-
ники. Первыми на площадь выйдут 

танки Т-34-85. Это модернизирован-
ные Т-34, получившие новую башню 
и мощные 85-миллиметровые пуш-
ки, которые могли пробивать бро-
ню «Тигров» и «Пантер». Начиная 
с 1944 года машина стала основной 
в РККА. 

В параде также примут уча-
стие самоходные артиллерийские 
установки СУ-100. Машины массо-
во применяли при освобождении 
Будапешта, в ходе Балатонской 
и Восточно-Прусской операций, 
при штурме Берлина. Также мож-
но будет увидеть легендарные «коз-
лики» — первые советские серий-
ные внедорожники. Так на фронте 
называли отечественные джипы — 
ГАЗ-64 и ГАЗ-67.

Современные танки будут пред-
ставлены сразу в четырёх вариан-
тах. Для модернизированного Т-90М 
парад станет дебютом. Уже привыч-
ные Т-80БВМ и Т-72Б3 покажут в глу-
боко модернизированных вариан-
тах с улучшенной бронезащитой, 
разработанной исходя из опыта 
использования бронетехники в со-
временных конфликтах. Пройдут 
по Красной площади и новейшие 
«Арматы», оснащённые комплекса-
ми активной защиты от ракет и сна-
рядов. Сопроводят их в парадных 
колоннах боевые машины поддерж-
ки танков.

Самая массовая боевая маши-
на пехоты в нашей армии — БМП-2 — 
проедет по брусчатке с новым бое-
вым модулем «Бережок», который 
значительно увеличивает её огне-
вую мощь и даёт возможность пора-
жать цели ночью так же эффектив-
но, как и днём.

Юбилейный парад станет пре-
мьерным сразу для нескольких се-
рьёзных новинок из техники ПВО. 
Впервые по Красной площади про-
едет колёсная зенитная ракет-
ная система средней дальности 
С-350 «Витязь». Её первый комплект 
уже поступил в войска в начале это-
го года.

Продемонстрируют также модер-
низированный ракетно-артиллерий-
ский комплекс «Панцирь-СМ». Кроме 
обновлённого и улучшенного рада-
ра он оснащён новыми гиперзвуко-
выми ракетами. Впервые публично 
покажут и его новые малогабарит-
ные боеприпасы, разработанные спе-
циально для борьбы с небольшими 

беспилотниками и неуправляемы-
ми ракетами.

Если «Витязи» и «Панцири» попол-
няют арсеналы ВКС, то для оснаще-
ния сил ПВО Сухопутных войск пред-
назначены новейшие разработки 
на гусеничном шасси. Впервые при-
мут участие в параде ЗРК «Бук-М3» 
средней дальности и модернизиро-
ванные дальнобойные С-300В4, спо-
собные сбивать не только самолёты, 
но и баллистические ракеты.

Ещё одной новинкой для ПВО Су-
хопутных войск станет установка 
2С38, разработанная в ходе опытно-
конструкторской работы, — «Дери-
вация». Бронированная гусеничная 
зенитка на шасси БМП-3 оснащена 
57-миллиметровой скорострельной 
пушкой. Увеличенный по сравнению 
с современными орудиями ПВО ка-
либр позволит машине уничтожать 
не только воздушные цели, но и под-
держивать своим огнём наземные во-
йска. 

Обновление ожидает и реактив-
ную артиллерию. Впервые покажут 
новую 300-миллиметровую РСЗО 
«Торнадо-С» — преемницу знаменито-
го «Смерча». Вплоть до репетиций па-
рада её облик оставался засекречен.

Кроме девятки обычных тяжёлых 
огнемётов ТОС-1А «Солнцепёк» на па-
раде 24 июня впервые представят но-
вейшие ТОС-2 «Тосочка». В отличие 
от предшественника, который соз-
дан на базе танка Т-90, новинка смон-
тирована на колёсном шасси высо-
кой проходимости. 

Издалека напоминает РСЗО «Град» 
и установка дистанционного мини-
рования ИСДМ. За считаные секунды 
одним залпом специальных 122-мил-
лиметровых ракет она способна соз-
дать минное поле глубиной в не-
сколько километров.

Колонну мобильных межконти-
нентальных «Ярсов», как и на ре-
альном боевом дежурстве, возгла-
вит необычная на вид бронемашина 
дистанционного разминирования 
«Листва». Эта техника защищает 
на марше ракетные установки от мин 
и самодельных фугасов. 

В конце парада планируется ис-
полнить торжественное дефиле — 
приёмы перестроения с оружием. 
Вечером москвичей и гостей столи-
цы ждёт салют, аналогичный тому, 
который горожане увидели 75 лет 
назад.

«Испытания военной поры показали 
неимоверную силу нашего народа»
В День памяти и скорби президент посетил музейный комплекс в парке «Патриот»

Дмитрий Лару

Н а алтарь Победы были отданы тыся-
чи и тысячи жизней — это священные 

жертвы и величайший подвиг за всю ты-
сячелетнюю историю России. Об этом 
Владимир Путин заявил в День памяти 
и скорби — через 79 лет после начала Ве-
ликой Отечественной войны. 22 июня 
президент посетил недавно открытый 
главный храм Вооружённых сил РФ 
и музейный комплекс «Дорога памяти» 
в подмосковном парке «Патриот». Гла-
ва государства отметил, что сейчас без-
опасность России надёжно обеспечена: 
военнослужащие достойно выполня-
ют все поставленные задачи, а Воору-
жённые силы страны совершенствуют-
ся и осваивают новую технику. 

�� СИЛА И СТОЙКОСТЬ

Владимир Путин 22 июня традици-
онно принимает участие в памятных 
мероприятиях. В столь важную дату 
президент — даже в условиях продол-
жающейся борьбы с коронавирусом — 
не мог остаться в Кремле.

В понедельник утром российский 
лидер в сопровождении министра обо-
роны Сергея Шойгу и патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла посетил 
собор Воскресения Христова — глав-
ный храм Вооружённых сил РФ, воз-
ведённый в подмосковном парке «Па-
триот» к 75-летию Победы.

На площади перед собором, высо-
та которого символично составляет 
75 м, российский лидер выступил пе-
ред военнослужащими. Он напомнил, 
что в День памяти и скорби мы обра-
щаемся к одной из самых горьких 
страниц нашей истории — 22 июня 
1941 года началась Великая Отече-
ственная война.

— Она стала жестокой, огромной 
трагедией, унесла миллионы жизней, 
оставила разрушения и невосполни-
мую боль потерь, глубокие, незажи-
вающие раны, — заявил Владимир 
Путин. — Испытания военной поры по-
казали неимоверную силу и стойкость 
нашего народа, немеркнущие приме-

ры храбрости, истинного патриотизма 
и преданности наказам предков беречь 
и защищать родную землю.

Президент оценил современное по-
коление солдат и офицеров, которые, 
по его словам, хранят верность тра-
дициям и достойно выполняют все 
поставленные задачи. В связи с этим 
он выразил уверенность, что оборо-
носпособность и безопасность России 
надёжно обеспечены.

— Вооружённые силы страны со-
вершенствуются, осваивают новую 
технику, растут их боевые возможно-
сти. Но главной основой ратного труда 
по-прежнему остаются и на все време-
на останутся мужество, верность дол-
гу, честь и безграничная любовь к От-
чизне, — подчеркнул глава государства.

Президент посетил музейный ком-
плекс «Дорога памяти». Главным эле-

ментом этого уникального мультиме-
дийного проекта стала фотогалерея 
«Река времени», где можно ознакомить-
ся с информацией о солдатах, жите-
лях блокадного Ленинграда и многих 
других, кто защищал Родину. В парке 
«Патриот» Владимир Путин также воз-
ложил цветы к скульптурной компози-
ции «Матерям победителей».

�� ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

Затем глава государства отправил-
ся к могиле Неизвестного солдата 
у Кремлёвской стены, где его ожида-
ли ветераны войны. Один из них во вре-
мя рукопожатия передал президен-
ту письмо, которое Владимир Путин 
спрятал в карман пиджака. Вместе с ве-
теранами, а также учениками Москов-
ского суворовского военного учили-

ща и московского кадетского корпуса 
«Пансион воспитанниц Министерства 
обороны РФ» российский лидер при-
нял участие в церемонии возложения 
венка.

Ровно в 12.15 по московскому вре-
мени Александровский сад погрузил-
ся в полную тишину. В этом году впер-
вые прошла общероссийская минута 
молчания, когда на короткий проме-
жуток времени стихла практически 
вся страна. 79 лет назад в это же вре-
мя народный комиссар иностранных 
дел СССР Вячеслав Молотов сообщил 
гражданам о нападении на страну 
и начале войны. Именно тогда и про-
звучала знаменитая фраза: «Наше 
дело правое. Враг будет разбит. По-
беда будет за нами!»

После столь трогательного мо-
мента, который не обошёлся без слёз 

на глазах некоторых участников, пе-
ред мемориалом торжественным мар-
шем прошла рота почётного караула. 
Также президент возложил цветы 
к обелискам городов-героев и памят-
ному знаку в честь городов, удосто-
енных почётного звания «Город воин-
ской славы».

Кроме того, в День памяти и скорби 
по всей стране зажглись тысячи све-
чей. На Крымской набережной была 
создана линия из 1418 огоньков, каж-
дый из которых символизирует один 
день Великой Отечественной. На пло-
щади перед Музеем Победы в столи-
це из свечей был выложен знаменитый 
образ советского солдата с плаката 
1941 года «Отстоим Москву!»

О погибших в этот день вспоми-
нают и за границей. К примеру, вете-
раны и дипломаты возложили цветы 
в израильском городе Нетания к ме-
мориалу Победы Красной армии над 
Германией.

— Чрезвычайно важно передавать 
из поколения в поколение воспомина-
ния о той страшной трагедии, с кото-
рой столкнулись наши предки. Нельзя 
допустить, чтобы в учебниках уделя-
лось мало внимания этой дате, а со-
бытия 1939–1945 годов имели двоя-
кое толкование. Советские граждане 
внесли решающий вклад в победу над 
нацизмом, а стремление наших зару-
бежных партнёров обвинить СССР 
в развязывании войны — это лишь по-
пытки переписать историю в угоду 
своим политическим интересам, — за-
явил «Известиям» член Общественной 
палаты РФ Иван Абажер.

�� СТРАШНОЕ ВРЕМЯ

Ветеран, лётчик и участник оборо-
ны Ленинграда Герман Алёшин рас-
сказывает о 22 июня 1941 года с гру-
стью в голосе.

— Мне было 13 лет, как раз закон-
чил шестой класс. Я был со школой 
на каком-то мероприятии, и там объ-
явили о начале войны. Когда я пришёл 
домой, мой папа со знакомым горячо 
обсуждали страшную новость... Вой-

на стала для меня настоящей трагеди-
ей — я потерял всю семью, — расска-
зал «Известиям» Герман Геннадьевич.

Вначале по дороге на работу по-
гиб отец.

— Потом заболел и умер братик. 
Вслед за ним мама и сестра. Сестрён-
ку я уже не смог похоронить, поскольку 
не двигался. Помогали соседи, — гово-
рит Герман Геннадьевич, который жил 
в Ленинграде с 1937 по 1947 год.

Константин Старостенко, которому 
в июне 1941 года было 15 лет, работал 
в колхозе. Он вспоминает как страш-
ный сон то роковое воскресенье.

— Все думали, что это будет бы-
страя война, но она продлилась че-
тыре года. Я родом из Смоленской об-
ласти и пережил всё время оккупации. 
Помню, как после боёв под Ельней на-
цисты приехали в деревню, они наси-
ловали девушек, грабили, — рассказы-
вает Константин Иванович.

По его словам, немцы активно за-
бирали молодёжь в свои ряды.

— Один мой ровесник попал в армию 
Власова. Позже его осудили и отправи-
ли за Урал на шахты, где он и скончался. 
Я же постоянно скрывался и не ночевал 
дома. Это было единственное спасение. 
При этом у матери было трое сыновей, 
и на мне, как на самом старшем, лежало 
всё хозяйство. Как-то надо было выжи-
вать, — вспоминает Константин Ива-
нович.

Уже в 1944 году Константин Старо-
стенко был призван в армию.

— Я учился на артиллериста и попал 
под Брест. Потом нас передислоциро-
вали в Шяуляй. Оттуда начался мой во-
енный путь. Я прошёл всю Восточную 
Пруссию. В апреле 1945 года полк пере-
бросили под Берлин. После его штурма 
меня отправили в Чехословакию под 
Прагу, — рассказал ветеран.

Константин Иванович добавил: 
молодому поколению необходи-
мо сделать всё для того, чтобы из-
бежать войны. К сожалению, сейчас 
ощущается напряжённость в между-
народных отношениях, и России важ-
но укреплять свои позиции, подчерк-
нул он.

Новости

Впервые будет 
показана новая 
РСЗО «Торнадо-С». 
Вплоть до репетиций 
парада даже её 
внешний облик был 
засекречен

Владимир Путин и Сергей Шойгу в соборе Воскресения Христова под Кубинкой — главном храме Вооружённых сил РФ
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ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
   За характерный звук выстрела, который 
получался из-за дульного тормоза, 
немцы прозвали эти пушки «ратч-бум».

   ЗИС-3 популярна в компьютерных 
играх — её можно увидеть в стратегиях 
«Блицкриг», «В тылу врага», Sudden Strike, 
Order of War и Company of Heroes 2.

   После окончания войны часть пушек 
была передана союзникам СССР, которые 
перепродавали их в страны третьего 
мира. Кое-где в Африке ЗИС-3 до сих пор 
стоит на вооружении.

История

Речные танки: бронекатер БКА-433

В экспозиции Центрального му-
зея Вооружённых сил в Москве 

рядом с танками и пушками вре-
мён Великой Отечественной мож-
но увидеть бронекатер проекта 
1124 БКА-433. Почему корабль на-
ходится среди сухопутной техники?

22 июня 1932 года «Ленречсуд-
проект» приступил к разработке 
двух типов бронекатеров: большо-
го (проекта 1124) и малого (проек-
та 1125). На каждом их них должны 
были установить танковые башни 
и использовать вооружение и бое-
припасы, которые могут быть по-
полнены с армейских складов. 

«Речные танки» стали одним 
из символов Победы: они при-
нимали участие в боях с 22 июня 
1941 года. Они вели действия 
на всех реках и озёрах, где шли 
боевые действия, — от Онежско-
го и Ладожского озёр до Каспий-
ского моря. Воевали в Финском за-
ливе, на Азовском и Чёрном морях. 

Бронекатера Волжской флотилии 
перебрасывали десантников 13-й 
гвардейской дивизии генерала Ро-
димцева на набережную Сталин-
града и прикрывали их своим ог-
нём.

Достаточно вспомнить бое-
вой путь бронекатера БКА-433. 
10 октября 1943 года он вошёл 
в состав Азовской флоти-
лии, а уже в ноябре-декабре 
принял участие в Керчен-
ско-Эльтигенской десантной 
операции. Катер перевёз через 
пролив 570 десантников и 20 т бо-
езапасов. Немцы бросали в бой де-
сантные баржи и торпедные кате-
ра, но наши кораблики отстояли 
Керченский пролив.

В дальнейшем соединение, в ко-
тором служил бронекатер, уча-
ствовало в освобождении Бел-
града, Будапешта и Вены. 3 июня 
1945 года БКА-433 принял участие 
в параде Победы в Вене. 

Год выпуска: 1943
Год снятия с производства: 1945
Год снятия с вооружения: 1997
Длина с пушкой: 9,83 м
Ширина: 3,07 м
Высота: 2,7 м
Толщина лобовой брони: 120 мм
Боевая масса: 46 т
Экипаж: 4 человека
Максимальная скорость: 37 км/ч
Запас хода: 110–150 км
Вооружение:
Пушка ДТ-25 (калибр 122 мм, 
длина ствола 5,84 м)
3 пулемёта ДТ (калибр 7,62 мм) 

ЗиС is good: 76-мм дивизионная пушка ЗиС-3

Р азработку этой пушки в мае 1941 года кон-
структоры горьковского завода № 92 нача-

ли на свой страх и риск. Официального зада-
ния от Главного артиллерийского управления 
у завода не было — начальник ведомства мар-
шал Григорий Кулик не видел перспективы 
в их создании. Армия, считал он, должна го-
товиться к отражению атак тяжёлых немецких 
танков. В 1941 году у Германии их ещё не было. 
Но информация об их скором появлении име-
лась у советского руководства.

При этом к началу Великой Отечественной 
основу дивизионной артиллерии Красной ар-
мии составляли пушки образца 1902–1930 го-
дов и орудия Ф-22 и Ф-22 УСВ. Последние два 
обладали вполне приличными характеристи-
ками, если бы не несколько «но». Во-первых, 
наведение на цель у них было крайне неудоб-
ным. Во-вторых, они были чересчур высоки-
ми, а значит — заметными.

Однако в Главном артиллерийском 
управлении к разработке горьковчан от-
неслись скептически. Тем не менее осенью 
1941 года завод всё же выпустил некоторое 

количество ЗиС-3, которые попали на фронт. 
Но уже в начале следующего года выпуск 
орудий прекратили по требованию Госу-
дарственного комитета обороны — армия 
осталась без противотанковых пушек но-
вого поколения. 

После дополнительных испытаний ЗиС-3 
всё же приняли на вооружение, но к ним всё 
ещё имелся ряд претензий. При стрельбе 
пушка «прыгала», а ее дульный тормоз яв-
лялся причиной демаскировки орудия. Тем 
не менее только за 1942 год было выпущено 
чуть больше 10 тыс., а за всё время войны — 
больше 48 тыс. пушек данного типа. 

До начала 1943 года ЗиС-3 была способ-
на на дистанции 500–700 м поразить в лоб 
практически любой образец немецкой бро-
нетехники. С появлением «Тигров» и «Пан-
тер» ее бронепробиваемость стала недо-
статочной. Это пришлось компенсировать 
сменой тактики, поражая уязвимые места 
новой вражеской техники. В итоге ЗИС-3 
стала пушкой-солдатом — она использова-

лась до самого конца войны.

Год выпуска: 1941
Год принятия на вооружение: 1942
Калибр: 76,2 мм
Длина ствола: 3,169 м
Масса в боевом положении: 1,15 т
Дальность стрельбы: 13,29 км
Скорострельность: 15–25 выстрелов/мин
Толщина пробиваемой брони: 23–119 мм

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ:
   Первая же встреча «Королевских 
тигров» с ИС-2 закончилась фиаско: 
13 августа 1944 года под Сандомиром 
немцы потеряли сразу шесть 
разрекламированных новых машин. 
Ни один советский тяжёлый танк 
подбит не был.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СМОТРИТЕ НА САЙТЕ 

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ:
   Чтобы сделать 
из бронекатера мини-
ледокол, его корпус одевали 
в деревянную «шубу» 
из досок и снабжали винтами 
с более толстыми лопастями.

Год выпуска: 1937
Год принятия на вооружение: 1937
Год снятия с производства: 1946
Длина: 25,27 м
Ширина: 3,7–4,06 м
Осадка: 0,72–0,81 м
Толщина брони: 4–45 мм
Водоизмещение: 41,7–49,7 т
Экипаж: 15–16 человек

Десант: до 60 человек
Максимальная скорость: 21–22 узла/ч
Дальность плавания: до 240 миль

Машины времени
Оружие Победы, которое не покажут на параде

Отвал башни: тяжёлый танк ИС-2

В начале 1942 года военному командова-
нию СССР стало понятно: армии нужны 

новые тяжёлые танки, способные передви-
гаться так же, как успевшие стать легендар-
ными Т-34. Использовавшиеся до этого КВ-1 
проводили в ремонте больше времени, чем 
в бою. Кроме того, требовались и новые ма-
шины для борьбы с немецкими «Тиграми» 
и «Пантерами».

Весной 1942 года два «Тигра» были за-
хвачены под Ленинградом. После обстре-
ла «немцев» из разных орудий выясни-
лось, что их броня выдерживает выстрел 
в упор из пушки Ф-34, которой оснаща-

лись наши танки. Сорвало башню «зве-
рю» только попадание снаряда из ору-
дия А-19. 

В итоге в октябре 1943-го на по-
лях сражений появился ИС-2, кото-
рый быстро стал основным тяжё-

лым танком Красной армии, наводившим 
страх на немецкий гусеничный «зверинец». 
«Тигры» поражались его орудием на любых 
расстояниях, а «Пантеры» — на дистанции 
до 2,5 км. С августа следующего года начал-
ся выпуск танков с новой лобовой частью, 
которую не пробивала даже пушка «Коро-
левских тигров». 

Одним из первых боевых применений 
ИС-2 считается сражение за Тернополь 
в апреле 1944-го, когда было уничтоже-
но 36 немецких машин (включая «Тигры» 
и «Пантеры»). Роль «стального кулака» эти 
танки исполняли во всех боевых операциях 
1945 года, приняв решающее участие в бит-
ве за Берлин. В последний раз ИС-2 при-
менялись в апреле 1961 года на Кубе, где 
41 советский танк принимал участие в от-
ражении высадки американцев в заливе 
Кочинос. 

   После появления ИС-2 
на вооружении Красной армии 
Адольф Гитлер выпустил приказ, 
предписывавший не вступать 
с ними в прямое сражение — 
шансов на выживание в таких 
боях немцам не оставалось. 

   Иосиф Сталин называл 
ИС-2 «победным танком». 
Главнокомандующий не раз 
отмечал: «С этой машиной 
мы будем завершать войну».

   Боевые расчёты жили 
на катерах и зимой. 
Во время зимовок палубы 
катеров обшивали досками, 
борта засыпались снегом, 
а жилые помещения 
отапливали дровами.

   Под Сталинградом 
вытащенные на берег 
бронекатера вели 
огонь из артиллерии 
главного калибра 
по немцам.

Вооружение:
Танковые артиллерийские 
башенные установки 
Ракетная установка
До 4 пулемётов ДТ 
До 8 морских мин заграж-
дения

ТА
СС

ТА
СС

К аждый из нас знает, сколько сделали для победы над фашизмом леген-
дарные Т-34 и «Катюши». О них написаны книги, сняты фильмы и сложены 

песни. Пожалуй, они — первое, что вспоминается при словах «оружие Вели-
кой Отечественной». Но победа нашей страны в самой страшной войне, ко-
торую пережило человечество, была бы невозможной без тех боевых машин, 
о которых мы сегодня расскажем. Немцы называли их «консервными ножа-
ми», а Гитлер лично призывал не вступать с некоторыми из них в открытый бой. 
Пять видов боевой техники, которую не покажут на параде Победы 24 июня, — 
в спецпроекте «Известий».
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Чёрное колесо
К чему привела борьба с расизмом в США

Наталия Портякова

Н а волне кампании против расизма, 
поднявшейся вслед за убийством 

Джорджа Флойда, многие прославлен-
ные бренды заявили, что намерены уда-
лить с упаковок своей продукции изобра-
жения, ассоциирующиеся с этническими 
стереотипами. 

�� ЕДА С ПРИВКУСОМ

Одним из первых «переосмысление» 
начала компания Mars Inc, владеющая 
брендом риса быстрого приготовления 
и линейки соусов Uncle Ben’s. Логотип 
этой продукции — пожилой афроамери-
канец в галстуке-бабочке — к слову, хо-
рошо знаком и россиянам: в 90-е соусы 
и рис Uncle Ben’s были одними из самых 
ходовых товаров в нашей стране. В са-
мой же Америке рис этой марки был са-
мым продаваемым на протяжении мно-
гих десятилетий.

Но в 2020 году политкорректные 
граждане США вдруг сочли, что образ 
дядюшки Бена, прототипом которого 
стал темнокожий метрдотель из Чика-
го в 1940-х годах, отдаёт расизмом. А па-
нибратское «дядюшка» вместо «мистер» 
отсылает к позорным временам расовой 
сегрегации.

На «заслуженный отдых» пообещали 
отправить и ещё один хорошо извест-
ный американцам персонаж — тётушку 
Джемайму, украшавшую упаковку попу-
лярного бренда сиропа для блинчиков, 
производимого компанией Quaker Oats 
(принадлежит PepsiCo). Название сиро-
па было заимствовано из песни «старая 
тётя Джемайма», которую когда-то ис-
полняли рабы, и образ не раз критикова-
ли за отсыл к рабовладельческому Югу. 
До сих пор маркетологи отвечали на все 
упрёки «прихорашиванием» образа Дже-
маймы (вроде дорисовывания ей кру-
жевного воротничка и жемчужных се-
рёжек), но на фоне BLM компания сочла 
более правильным навсегда простить-
ся с логотипом.

Не дожидаясь обвинений в расизме, 
пересмотреть свои упаковки решили 
и некоторые другие компании. Напри-
мер, B&G Foods сообщила об изменени-
ях на коробках быстрорастворимых каш 
Cream Of Wheat — там долгие годы фи-
гурировал чернокожий парень в повар-
ском колпаке.

О поиске нового имиджа заявили 
и производители сиропа Mrs. Butter-
worth’s. Что любопытно, на продукции 
этой марки вообще не было никаких 
изображений, однако прозрачная бу-
тылка в форме женской фигуры с корич-
неватым сиропом вызвала у некоторых 
ассоциацию с пожилыми негритянками, 

которые в эпоху рабства прислуживали 
белым дамам. 

�� ДАЛЬШЕ БОЛЬШЕ

Одним из фронтов борьбы против ра-
сизма оказались памятники, причём 
оскверняли или сносили не только мо-
нументы тем, кто был прямо связан 
с рабовладением, но и историческим 
личностям, виновным, по мнению участ-
ников BLM, в угнетении других этносов. 
На этой волне пострадали, например, 
монументы Колумбу и Черчиллю.

Неожиданно расистскими в наши 
дни оказались и популярные во многих 
странах Азии кремы для лица, отбелива-
ющие кожу. Компания Johnson & Johnson 
была даже вынуждена заявить о прекра-
щении выпуска в Азии и на Ближнем 
Востоке линейки осветляющих кремов 
Neutrogena Fine Fairness. Лучшая кожа — 
это здоровая кожа, не важно, какого она 
оттенка, оправдываясь, пояснила ком-
пания, снимая продукт с производства.

С аналогичными сложностями стол-
кнулась и компания Unilever, также по-
ставляющая осветляющие кожу кре-
мы на индийский рынок. Свыше 10 тыс. 
человек подписали петицию в её адрес 
с требованием убрать продукт или пере-
именовать его с нынешнего Fair & Lovely.

Но, пожалуй, самым абсурдным ока-
залось решение дочерней компании кон-
церна Nestle отказаться от производства 
фирменного мороженого Eskimo Pie, по-
скольку это может оскорбить народно-
сти Крайнего Севера.

Как рассказал «Известиям» житель 
Вашингтона Кайл, расовая сегрегация, 
законодательно отменённая в США бо-
лее полувека назад, есть в стране до сих 
пор: во многих городах остались «чёр-
ные» кварталы, «чёрные» университеты.

— Из некоторых цветных районов 
полицейские сами вас выпроводят, 
не дожидаясь неприятностей. Но про-
стым избавлением разной продукции 
от образов чернокожих накал страстей 
не сбить. Главный водораздел между 
чёрными и белыми — в уровне доходов. 
Большинство непрестижных и тяжёлых 
работ в городах выполняются именно 
чернокожими. Хотя и белых бедняков, 
которые живут в трейлерах, тоже пол-
но, — сказал Кайл.

Впрочем, этим летом в моду вошла 
борьба с несправедливостью имен-
но в отношении чернокожих и цвет-
ных. На днях основатель Facebook Марк 
Цукерберг объявил о пожертвовании 
$10 млн организациям, работающим над 
достижением расовой справедливости. 
А баскетболист Майкл Джордан выде-
лил на цели расового равноправия сра-
зу $100 млн.

Екатерина Постникова

Н есмотря на отсутствие ощутимого 
прогресса в российско-американ-

ских консультациях о судьбе Договора 
о стратегических наступательных воо-
ружениях (СНВ-III), отказываться от пе-
реговоров не стоит. Об этом «Известиям» 
заявил глава комитета Совета Федера-
ции по международным делам Констан-
тин Косачёв. По его мнению, диалог ну-
жен для того, чтобы понять намерения 
Вашингтона в отношении стратегиче-
ской стабильности. Соглашение рискует 
прекратить своё действие уже в февра-
ле 2021 года. Штаты настаивают на под-
ключении к нему Китая и даже «заброни-
ровали» для Пекина места в австрийской 
столице. Однако от участия в дискуссиях 
КНР отказывалась неоднократно, а по-
тому нынешние контакты предсказуемо 
прошли в двустороннем формате.

�� В ЗАКРЫТОМ РЕЖИМЕ

22 июня в Вене состоялись очередные 
российско-американские консульта-
ции по стратегической стабильности. 
Делегацию РФ на них возглавил замгла-
вы МИДа Сергей Рябков, США — спец-
представитель президента по контролю 
над вооружениями Маршалл Биллинг-
сли. Переговоры продлились около де-
сяти часов.

Предыдущие контакты прошли око-
ло полугода назад также в столице Ав-
стрии. Тогда визави Сергея Рябкова был 
и.о. заместителя госсекретаря США 
Кристофер Форд. Единственным про-
рывным моментом стало решение соз-
дать рабочую группу по космосу, од-
нако из-за официального объявления 
президентом США Дональдом Трампом 
притязаний на космическое простран-
ство и претензий Москвы по размеще-
нию там американского оружия реали-
зация инициативы всё больше вызывает 
сомнение. Что касается СНВ-III, то во-
прос о его продлении остаётся откры-
тым и по сей день.

Венские консультации обычно про-
ходят в закрытом режиме — в прошлый 
раз о них стало известно лишь по завер-
шении встречи. Нынешние перегово-
ры анонсировали Соединённые Штаты, 
в Москве их только подтвердили. С ито-
говыми заявлениями Маршалл Биллинг-
сли намерен выступить 23 июня. Что ка-
сается РФ, как рассказал «Известиям» 
российский дипломатический источ-
ник, близкий к переговорам, делега-

ция покинула Вену в тот же день, и если 
и будут какие-то комментарии по итогам, 
то только по приезде в Москву.

Пока же российский МИД обнародо-
вал лишь темы встречи: помимо СНВ-III 
стороны обсудили поддержание ста-
бильности в условиях развала Договора 
о ракетах средней и меньшей дальности 
(ДРСМД, прекратил действие 2 августа 
2019 года), а также комплексный диалог 
по разрешению проблем в сфере между-
народной безопасности.

Ответ на главный вопрос — что ждёт 
СНВ-III — сейчас зависит от Вашингто-

на. Москва выступает за продление до-
говора на пять лет без предварительных 
условий, с тем чтобы в этот период мож-
но было разработать уже многосторон-
ний документ.

— Определение своей позиции амери-
канцы откладывают на протяжении не-
скольких лет. Они говорили, что опре-
делятся в середине текущего года. Вот 
она наступила, и, возможно, теперь поя-
вится какая-то ясность, — сказал «Изве-
стиям» Константин Косачёв. — Позиция 
РФ не меняется. Мы себя ведём в этом 
смысле корректно, предсказуемо и кон-

структивно. Консультации нужны, чем 
бы они ни завершились, — в первую оче-
редь для того, чтобы понять намерения 
другой стороны. Любой их результат, 
надеюсь, привнесёт какую-то ясность.

�� ПОСТОРОННИЙ ФОРМАТ

Между тем сами консультации на-
чались с курьёза. Накануне встречи 
в Twitter Маршалла Биллингсли появи-
лась фотография из переговорной ком-
наты с китайскими флагами. «Венские 
переговоры вот-вот начнутся. Китай 

не показался. Пекин до сих пор прячет-
ся за Великой стеной секретности по на-
ращиванию своих ядерных потенциа-
лов и многих других вещей. Несмотря 
на это, будем дальше работать с Росси-
ей», — подписал он изображение.

На фото, позднее опубликованных 
российской стороной, китайских фла-
гов уже не было. Таким образом, полу-
чается, что делегации РФ и США прие-
хали на разные переговоры — в то время 
как Москва готовилась к двусторонне-
му формату, Вашингтон «забронировал» 
за столом места и для китайских пред-

ставителей. Причём сделал это симво-
лично — о том, что КНР не будет участво-
вать в консультациях, Пекин сообщил 
ещё за неделю до их начала.

На запись Маршалла Биллингсли от-
реагировал глава департамента МИД 
КНР по вопросам контроля над воору-
жениями Фу Цун. «Какая странная сце-
на! Разместить китайские националь-
ные флаги на столе переговоров без 
согласия Китая! Удачи с продлением 
СНВ-III. Интересно, до чего вы може-
те опуститься?» — написал он в ответ-
ном твите.

В Москве изобретательность Ва-
шингтона также не оценили.

— Серьёзные переговорщики так себя 
не ведут. Им нужно было устроить не-
кий спектакль, чтобы обозначить же-
лательность присутствия на перегово-
рах китайцев — дескать, их звали, а они 
от консультаций уклонились, — сказал 
Константин Косачёв. — Но это больше 
смахивает на ультиматум, и никакая 
уважающая себя страна на такого рода 
приглашения положительно реагиро-
вать не может.

По его оценке, этот шаг был сделан 
специально, с учетом того что Пекин 
на переговорах присутствовать не бу-
дет, чтобы потом извлечь для себя до-
полнительные очки в плане пропаган-
ды, подытожил сенатор.

Участие Китая в договоре — главное 
условие, которое выдвигают США, как 
только речь заходит о продлении СНВ-
III. Пекин призывы Вашингтона катего-
рически отвергает, мотивируя это тем, 
что у США и России ядерные арсена-
лы гораздо выше: так, по данным Сток-
гольмского международного институ-
та исследований проблем мира (SIPRI) 
2019 года, в распоряжении РФ находит-
ся 6,5 тыс. боеголовок, Штатов — 6,2 тыс., 
Китая — 290.

— США используют китайский фак-
тор, чтобы объяснить свой собствен-
ный выход из Договора о СНВ, — пояснил 
«Известиям» член-корреспондент Ака-
демии военных наук РФ Владимир Ко-
зин. — Они просто дождутся окончания 
его действия, а потом скажут: «Мы пред-
лагали заключить тройственный пакт, 
а Китай отказался, и поэтому мы в нём 
больше участвовать не будем».

По оценке эксперта, ситуация 
с СНВ-III во многом похожа на собы-
тия вокруг ДРСМД: тогда Вашингтон 
тоже требовал от Москвы надавить 
на Пекин, чтобы подключить его к со-
глашению.

Мир

Перед консультациями американская делегация разместила за переговорным столом Китай без его на то согласия

Зал для двоих
Как Россия и США приехали на разные переговоры
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Екатерина Ясакова

Ц ветение трав в этом году оказалось 
необычно интенсивным и мучи-

тельным для аллергиков. Причина в том, 
что из-за низких температур поздней 
весной растения сформировали в два 
раза больше стеблей. И цвести злако-
вые начали примерно на неделю рань-
ше своих обычных сроков. Уже с 8 июня 
жители Москвы, страдающие аллерги-
ей, почувствовали себя плохо, индекс 
сервиса «Пыльца Club» взлетел до мак-
симума и до сих пор на нём держится. 
Это совершенно нетипично для столи-
цы, учитывая, что цветение самого злого 
аллергена — берёзы — в этот раз прошло 
практически незамеченным. Специали-
сты предупреждают: пик пыления трав 
продержится минимум до 10 июля.

�� ЛИХОЙ СЕЗОН

Страдающие аллергией москвичи по-
чувствовали себя плохо 8 июня. В этот 
день произошло скачкообразное уве-
личение числа тех, у кого проявились 
симптомы. Индекс плохого самочув-
ствия буквально взлетел до макси-
мальной отметки 10 баллов, рассказа-
ли в сервисе «Пыльца Club». Причиной 
стало цветение злаковых.

— Сезон злаков начался очень лихо. 
С тех пор и по сей день индекс плохого 
самочувствия держится на самых вы-
соких отметках. Людей, которые стра-
дают от этого вида аллергенов, меньше 
(около 30% пользователей от всех на-
ших одноклубников), чем реагирующих 
на берёзу. Но в этом году цветение берё-
зы прошло намного легче, — рассказал 
«Известиям» эксперт сервиса «Пыльца 
Club» Андрей Миргородский.

По его словам, такой реакции на зла-
ки не было с 2015 года. Ситуация явно 
нетипичная. В Москве газоны обыч-
но выкашивают, поэтому аллергия 
на траву в городах в целом проявляет-
ся не столь активно.

Сейчас люди вынуждены оставать-
ся в домашнем регионе, так что на них 
влияет только «родная» пыльца. Ал-
лергики несколько расслабились по-
сле мягкого цветения берёзы, наибо-
лее злого раздражителя. И поплатились 
за это ухудшением самочувствия. Кро-
ме того, сдвинулись сроки цветения.

— Обычно злаки цветут в середине 
июня или даже ближе к концу месяца. 
В этом году они начали цвести раньше, — 
отметил Андрей Миргородский.

Весь график аллергий в целом зна-
чительно сдвинулся. Началось это ещё 
зимой. Ольха и лесной орех, которые 
обычно цветут в конце марта — начале 
апреля, запылили в середине февраля. 
Из-за ранней вегетации сезон весеннего 
цветения растянулся во времени. А вме-
сте с ним и негативные последствия для 
аллергиков. Несмотря на то что берёза 
активно цвела в первые майские празд-
ники, некоторым людям становилось 
плохо только в 20-х числах этого меся-
ца, потому что сказывался накопитель-
ный эффект от долгого сезона, расска-
зывал Андрей Миргородский.

�� КАРАНТИН ВО СПАСЕНИЕ

Количество обращений к аллергологам 
в последние две недели заметно вырос-
ло, рассказали в сервисе onlinedoctor.ru. 

Причина не только в цветении злаковых, 
но и в возвращении медучреждений 
к работе в прежнем режиме — многие 
пациенты не решались пойти в лечеб-
ные учреждения в мае, боясь зараже-
ния коронавирусом, а теперь наконец 
вышли из дома.

— Отсутствие массовых обраще-
ний, связанных с аллергией на берёзу, 
с 1 по 15 мая врачи связывают с режи-
мом самоизоляции, а также с частыми 
дождями, — рассказала врач-терапевт, 
руководитель терапевтической службы 
onlinedoctor.ru Тина Петровская.

Многим людям, страдающим от ал-
лергии, режим самоизоляции не очень 
помог. В некоторых медсервисах коли-
чество обращений к профильным спе-
циалистам было стабильно высоким.

— Врачи надеялись, что режим само-
изоляции будет способствовать более 

лёгкому протеканию поллиноза, но мно-
гие уехали на дачи и проводили время 
на своих участках, поэтому аллергия 
не обошла их стороной, — отметила ал-
лерголог-иммунолог телемедицинско-
го сервиса «Доктор рядом» Екатерина 
Морозова.

По её словам, лишь те, кто жёстко 
соблюдал самоизоляцию, сидел дома, 
не проветривал комнаты и не выходил 
на балкон, пережили этот период лег-
ко. Но таких пациентов было мало, по-
тому что погода стояла тёплая и люди 
старались скрасить домашнее зато-
чение прогулками — тут их аллергия 
и подстерегала, — заключила Екатери-
на Морозова.

�� АНОМАЛИЯ ЗА АНОМАЛИЕЙ

Расслабиться аллергики смогут ещё 
не скоро, уверены специалисты.

— Мы ещё не достигли пика цветения 
злаковых. Апогей приходится на сере-
дину и конец июня. Снижения интен-
сивности цветения можно ждать лишь 
после 10 июля. А пока высокие темпе-
ратуры, которые сейчас установились 
в Москве, только способствуют разви-
тию растений, — отметил доцент агро-
биотехнологического департамента 
Аграрно-технологического института 
РУДН Валентин Введенский.

Ранее он рассказывал «Известиям», 
что низкие температуры в конце весны 
положительно сказываются на куще-
нии трав (формирование дополнитель-
ных побегов), а каждый стебель — это 
соцветие. По словам Валентина Вве-
денского, в нормальных условиях рас-
тение могло сформировать два-три 
стебля и колоса, а сейчас их оказалось 
вдвое больше.

— В этом году все процессы аномаль-
ные. Зима была непривычно тёплой, 
а весна оказалась холодной. Один экс-
трим гасит другой. Высокие темпера-
туры потом компенсируются осадка-
ми. Казалось бы, стоит ждать хорошего 
урожая, но мы не знаем, какие ещё сюр-
призы готовит нам природа. В августе 
могут, например, подняться сильные ве-
тры, что приведёт к полеганию хлебов, — 
полагает Валентин Введенский.

Злаковые закончат цвести только 
в августе, заключил он. Но это не под-
разумевает окончания испытаний для 
аллергиков в этом году. В последний ме-
сяц лета и в начале осени многих из них 
подстерегает пищевая аллергия на пло-
ды урожая.

Общество

Тайна сточных вод
�� ЭТО НЕ ЗАРАЗНО

A Изучение содержания ко-
рона ви русн ы х час т и ц 

в сточных водах — интересный и ори-
гинальный подход к исследованию рас-
пространения патогена, заявила стар-
ший научный сотрудник Института 
Х-Вio ТюмГУ Мария Орлова.

— По замыслу авторов методики, это 
позволит мониторить эпидемиологи-
ческую ситуацию и прогнозировать 
её развитие. В частности, увеличение 
количества вирусных частиц в воде 
происходит ещё до того, как у многих 
пациентов появляются симптомы ин-
фекции. Следовательно, подобным 
образом можно обнаруживать наибо-
лее заражённые территории, — отме-
тила она.

При этом исследователь подчер-
кнула, что риск заразиться при кон-
такте с водой или водными частицами, 
распылёнными в воздухе, минимален. 
В зоне опасности прежде всего работ-
ники очистных сооружений. Дело в том, 
что наиболее благоприятной обстанов-
кой для вируса как паразита остаются 
физиологические жидкости человека. 
Во внешней среде патоген живёт недол-
го, а частицы, которые можно обнару-
жить в воде, — это фрагменты нуклеи-
новых кислот, сами по себе они уже 
неспособны заражать.

— В сточных водах вирус был обнару-
жен в небольших количествах, — сооб-
щил доцент кафедры биофизики МФТИ 
Олег Батищев. — В такой среде он не жи-
вёт долго. А любая очистка воды его 
убьёт. Так что в водопроводной воде его 
быть не может, а вероятность заразить-
ся при купании крайне мала.

Ранее польские и британские учёные 
опубликовали препринт научной статьи, 
в которой сообщили, что коронавирус 
нового типа при попадании в речную 
воду способен выживать до 25 дней. Они 
оценили продолжительность жизни ви-
руса в водоёмах при условии попадания 
в них сточных вод, а также риск инфици-
рования. Как отмечается, сточные воды 
могут напрямую попадать в водную сис-
тему в виде крупных утечек или полного 

отсутствия средств обработки стоков. 
Однако пока это лишь гипотеза.

По официальным данным ВОЗ, через 
воду коронавирус не передаётся. В от-
крытых водоёмах он не выживет, так 
как не любит прямых солнечных лу-
чей. Вода же, поступающая в водопро-
воды, проходит стадию хлорирования 
и потому безопасна для употребления, 
особенно после кипячения.

�� СЛЕД «НУЛЕВОГО»

Поэтому главное, для чего может слу-
жить изучение сточных вод в период 
пандемии, это прогноз и отслеживание 
эпидемиологической обстановки в том 
или ином городе. Также учёные делают 
попытки проследить распространение 
патогена с помощью данной методики.

Ранее исследователи из Италии 
пришли к выводу, что новая корона-
вирусная инфекция присутствовала 
в сточных водах страны ещё в декаб-
ре 2019 года. Учёные изучили 40 проб 
в разных регионах, взятых с октября 
2019-го по февраль 2020-го. Результаты 
показали наличие РНК коронавируса 
в образцах, взятых в Милане и Турине 
18 декабря 2019 года и в Болонье 29 ян-
варя 2020-го. Согласно выводам специ-
алистов из итальянского Высшего ин-
ститута здоровья (ISS), присутствие 
вируса в образцах из сточных вод не оз-
начает, что основные цепочки переда-
чи патогена начались именно отсюда. 
Однако такие исследования помогут 
понять, как вирус начал распростра-
няться в Италии.

— То, что следы коронавируса могли 
попасть в сточные воды городов Евро-
пы ещё в декабре, неудивительно, — со-
общил «Известиям» руководитель ла-
боратории геномной инженерии МФТИ 
Павел Волчков. — Известно, что Китай 
с запозданием сообщил о вспышке ати-
пичной пневмонии, и нулевой пациент 
там мог появиться ещё в октябре. ВОЗ 
несколько затягивала с объявлени-
ем пандемии. В декабре границы ещё 
не были закрыты, поэтому туристы 
из КНР могли завезти вирус и в Италию.

Однако, как подчеркнул учёный, 
пробы могут быть и ложноположи-
тельными, поэтому необходимо более 
детальное изучение данного вопроса.

Что касается учёных из Нидерлан-
дов, то недавно они объединили на-
правления работы лабораторий и из-
учили, как изменилась концентрация 
наркотиков в сточных водах во время 
локдауна. Оказалось, что употребле-
ние различных психотропных соеди-
нений в Амстердаме в марте снизилось 
по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019-го. А вот в городе Утрехт по-
казатель потреб ления наркотиков 
в 2020 году практически не изменился.

« ЛЮБАЯ ОЧИСТ
КА ВОДЫ УБЬЁТ 
КОРОНАВИРУС. 

В ВОДОПРОВОДНОЙ 
ВОДЕ ЕГО БЫТЬ НЕ МОЖЕТ, 
А ВЕРОЯТНОСТЬ ЗАРА
ЗИТЬСЯ ПРИ КУПАНИИ 
КРАЙНЕ МАЛА

Роковой злак
Трава в этом году запылила сильнее берёзы
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Рубль уходит в небо
Ставка ФРС может укрепить нацвалюту

Татьяна Бочкарёва

Е вро, иена, швейцарский франк и из-
раильский шекель, а также сырьевые 

валюты выиграют от ослабления долла-
ра, которое может произойти из-за де-
нежной политики Федеральной резерв-
ной системы, рассказали опрошенные 
«Известиями» аналитики. Денежная еди-
ница США переоценена, поскольку ФРС 
снизила ставку почти до нуля и залила 
рынок деньгами. Шанс ослабления дол-
лара реальный, отмечают в исследова-
ниях, это подтверждают и аналитики 
крупных американских инвестбанков, 
включая JPMorgan и Bank of America. 
Но если это произойдёт, то вреда для 
мировой экономики будет больше, чем 
пользы: многие страны и корпорации 
держат в американской валюте резер-
вы и пострадают от их обесценения. Од-
нако нефть и рубль будут дорожать при 
девальвации «американца». Тем не ме-
нее к концу года курс может составить 
около 72 руб./$, а в 2021-м — до 75 руб./$.

�� ИНВЕСТОРЫ ПРОТИВ ФРС

В последние десятилетия доллар проч-
но занял место среди защитных акти-
вов — во время экономических спадов 
и рыночной турбулентности инвесто-
ры покупают его, чтобы сохранить на-
копленное. Это делают как граждане, 
хранящие американскую валюту под 
матрасом или на депозите, так и корпо-
рации и центробанки, наращивающие 
резервы в денежных средствах.

Нынешний кризис, вызванный пан-
демией COVID-19, исключением не стал. 

Хотя ФРС, пытаясь защитить экономи-
ку и фондовый рынок, принимала меры, 
которые обычно ослабляют националь-
ную валюту, доллар этого не почув-
ствовал. Снижение ставки до 0–0,25% 
и вливание ликвидности на триллио-
ны долларов почти не повлияли на курс 
денежной единицы. И в январе, и сей-
час за евро дают примерно $1,12. Бри-

танский фунт показал небольшой рост — 
3 января он стоил $1,31, а 19 июня — $1,24, 
японская валюта сохранилась на уров-
не 108 иен/$.

Но уже в апреле раздались пер-
вые предупреждения. Аналитики за-
падных инвестбанков и портфельные 
управляющие делились ожиданиями, 
что, если США продолжат печатать 
доллары, а другие страны уже перей-
дут к восстановлению после пандемии, 
интерес к американской валюте сни-
зится и она начнёт дешеветь.

В июне масла в огонь подлил экс-
глава азиатского подразделения 
Morgan Stanley Стивен Роуч. Он пред-

рёк ослабление доллара на 35% к ва-
лютам основных торговых партнёров 
США уже в 2021 году. Причинами это-
го, по мнению банкира, станут сокра-
щение сбережений населения и бюд-
жетный дефицит.

Американский инвестбанк JPMorgan 
Chase ожидает укрепления евро к дол-
лару на 3–5% в ближайшее время. Его 
конкурент Bank of America отмеча-
ет в отчёте, что значительно улучши-
лась ситуация с ликвидностью на рын-
ке евро, японской иены, швейцарского 
франка и британского фунта. Кризис со-
средоточен вокруг доллара, пишут ана-
литики BofA.

Мягкая девальвация американ-
ской валюты идёт уже давно, и осо-
бенно это заметно в сравнении, на-
пример, с золотом, которое четверть 
века назад стоило $250–300 за унцию 
при бюджете США около $1 трлн, а сей-
час — $1700 при бюджетном дефиците 
порядка $1 трлн, сказал ведущий ана-
литик компании «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков.

— Паника на рынках и тревога по по-
воду COVID-19 пройдут, а вот масштаб-
ные вливания денег никуда не денутся. 
Уже сегодня довольно сложно купить 
большие объёмы физического золота, 
поскольку это реальный, а не бумаж-
ный актив, — подчеркнул он.

�� В ПОЛЬЗУ СЫРЬЕВЫХ 
И СТАБИЛЬНЫХ

Хотя ослабление доллара понравится 
тем, кто покупает зарубежные това-
ры и много путешествует за границей, 

для мировой экономики это будет но-
вый идеальный шторм с непредсказу-
емыми последствиями, предупредили 
опрошенные «Известиями» эксперты.

Поскольку валюта США стала ин-
тернациональной и две трети налич-
ных долларов обращается за преде-
лами страны, ни одно государство 
не заинтересовано в их обесценении, 
отметил аналитик «Фридом Финанс» 
Евгений Миронюк. Поэтому, если аме-
риканская денежная единица начнёт 
слабеть, неизбежна девальвация валют 
по всему миру.

В случае ослабления доллара 
(и укрепления национальных денеж-
ных единиц) другие крупные стра-
ны будут принимать меры, поскольку 
пострадает конкурентоспособность 

их товаров, сказал главный экономист 
Совкомбанка Кирилл Соколов. По его 
мнению, резкая девальвация «амери-
канца» будет стрессовой для всей ми-
ровой экономики.

В ближайшие четыре-пять месяцев 
ждать сильного ослабления доллара 
не стоит, поскольку в начале ноября 
в США пройдут президентские выбо-
ры, а в их преддверии политики и эко-
номисты обычно прилагают максимум 
усилий, чтобы не допустить дестаби-
лизации внутреннего рынка, проком-
ментировала доцент кафедры финан-
сов и цен РЭУ им. Г.В. Плеханова Елена 
Воронкова.

Вероятность резкой девальвации 
доллара не очень велика, но реальна, 
и если она произойдёт, то будет доро-

жать нефть, а также стабильные нацио-
нальные валюты и денежные едини-
цы развивающихся стран, рассказали 
эксперты.

Определённый потенциал роста 
есть у других защитных валют, напри-
мер евро, швейцарского франка, изра-
ильского шекеля и японской иены, от-
метил экономист «БКС Премьер» Антон 
Покатович. По мнению Елены Воронко-
вой из РЭУ имени Плеханова, это мо-
гут быть также канадский и австра-
лийский доллары. Кирилл Соколов 
из Совкомбанка ожидает укрепления 
валют сырьевых стран.

Пандемия COVID-19 сама по себе 
способствовала укреплению рубля, 
сказал старший аналитик «Альфа-Ка-
питал» Максим Бирюков. Из-за прова-
ленного туристического сезона спрос 
на валюту в России сейчас низкий, по-
этому в ближайшие месяцы есть веро-
ятность ослабления доллара до 65 руб-
лей, отметил он.

Но чрезмерно крепкий рубль губи-
телен для экономики России, посколь-
ку вредит интересам экспортёров, объ-
яснил инвестиционный стратег «Алор 
Брокер» Павел Верёвкин. Велика веро-
ятность, что правительство поможет 
им, не давая нацвалюте сильно укре-
питься. До конца года мы ещё увидим 
доллар по 75 рублей, а при условии вос-
становления цен на нефть и снижения 
угрозы пандемии — не менее 67 рублей.

С таким прогнозом согласен и Ан-
тон Покатович из «БКС Премьер». По его 
словам, к концу года доллар закрепит-
ся на уровне около 72 рублей, а в 2021-м 
курс составит 73–75 рублей.

Спорный фрагмент
A — Заниженные ожидания 

по темпам восстановления 
экономики давят на доходы бюджета. 
Он в любом случае будет дефицитным, 
поэтому если прогнозировать недобор 
доходов, то и расходы надо ограничи-
вать. Но снижать их по сравнению с ны-
нешним уровнем крайне нежелательно 
и экономически, и политически, — пояс-
нил собеседник «Известий».

Финансировать траты за счёт гос-
займов в следующем году станет тяже-
лее, поскольку потенциал наращива-
ния долга будет в значительной степени 
выбран в 2020-м — запланирована мас-
штабная программа госзаимствований, 
добавил собеседник «Известий».

Нынешний вариант прогноза давит 
на бюджетное правило, которое запре-
щает финансировать ненефтегазовый 
дефицит из Фонда национального бла-
госостояния, уточнил он.

— Минфину крайне нежелательно 
оказываться перед выбором: сокращать 
расходы или ломать принципиальный 
норматив, — резюмировал источник.

Тем не менее, несмотря на сложно-
сти с вёрсткой бюджета, у министерства 
есть и объективные аргументы в пользу 
корректировки прогноза по ВВП в сто-
рону улучшения, добавил другой собе-
седник «Известий». Во-первых, положи-
тельная динамика цен на нефть. Минэк 
отразил это в своём новом прогно-
зе: оценки стоимости энергоресурсов 
на следующий год повысились по срав-
нению с прошлой версией на 22%, или 
на $7,9 за баррель, до $43,3.

— Довольно странно резко улучшать 
оценки по нефти и практически не ме-
нять ожиданий по ВВП, — заявил собе-
седник.

Во-вторых, более позитивно подхо-
дить к прогнозу позволяет националь-
ный план восстановления экономики, 
добавил он. Разница между первыми 
оценками Минэка, которые были сде-
ланы до разработки этого документа, 
и нынешними минимальна. Тогда как 
программа предполагает масштабные 
вливания в экономику и существенную 
либерализацию законодательства, по-
яснил источник.

После публикации «Известий» о том, 
что правительство вернуло Минэку про-
гноз на доработку, пресс-служба ведом-

ства уточнила, что потребовалось скор-
ректировать ряд показателей с учётом 
мер из проекта общенационального 
плана восстановления экономики.

В пресс-службе Минфина на прось-
бу прокомментировать оценки Минэка 
предложили обратиться к авторам доку-
мента. На вопрос, удастся ли сохранить 
расходы бюджета в следующем году 
на уровне 2020-го при прогнозируемых 
Минэкономразвития темпах ВВП, там 
не ответили. «Известия» направили за-
просы в Минэк и пресс-службу прави-
тельства.

�� НЕ ВРЕМЯ ПЕРЕПИСЫВАТЬ

Эффект от повышения прогноза по це-
нам на нефть действительно мог бы быть 
более ощутимым, согласился замести-
тель директора группы суверенных рей-
тингов и макроэкономического анализа 

АКРА Дмитрий Куликов. По его оценкам, 
номинальный объём ВВП на 2021 год 
вполне можно улучшить ещё пример-
но на 1–1,5%, то есть до 115–115,5 трлн 
рублей.

— Отличие даже в 1 п.п. роста ВВП 
выливается более чем в 300 млрд руб-
лей разницы в ожидаемых ненефтега-
зовых доходах бюджета, — напомнил 
эксперт.

Последний прогноз имеет и другие 
недостатки: например, не вполне понят-
но, почему цены на нефть на горизонте 
2021–2023 годов растут, а курс рубля, на-
против, ослабевает, полагает заведую-
щий лабораторией финансовых иссле-
дований Института Гайдара Алексей 
Ведев. Как правило, Минфин рассма-
тривал консервативный вариант про-
гноза, чтобы сверстать бюджет, отметил 
экономист. Нынешняя ситуация, по его 
словам, абсолютно нетипична.

Властям следовало бы концентри-
ровать внимание не на переписывании 
прогнозов, а на корректировке механиз-
мов бюджетного планирования, доба-
вил замдиректора ИНП РАН Александр 
Широв.

По его мнению, одна из ключевых 
проблем заключается в том, что в по-
следние годы макропрогноз превратил-
ся в индикативный план для сведения 
бюджета. В кризисной ситуации, как се-
годня, стоило бы пойти на экстренные 
меры: например, временно смягчить 
бюджетное правило — цену отсечения 
или нормативы расходования из ФНБ, 
резюмировал он.

Мал, да дорог
В Госдуме предлагают увеличить количество моногородов в полтора раза

A Это позволит увеличить 
число муниципалитетов, 

которые смогут претендовать на фе-
деральные меры поддержки, подчер-
кнула парламентарий.

— Нынешний перечень из 321 мо-
ногорода сформировался ещё шесть 
лет назад. Сегодня регионы могут за-
явить о необходимости каким-то го-
родам присвоить статус монопро-
фильного. Думаю, что их количество 
может вырасти на треть, — отметил 
зампред комитета ГД по экономиче-
ской политике, координатор парт-
проекта ЕР «Локомотивы роста» Де-
нис Кравченко.

Партия «Единая Россия» направи-
ла в регионы письмо с просьбой пре-
доставить информацию о тех горо-
дах, которые необходимо включить 
в правительственный список моно-
зависимых. Копия документа есть 
в распоряжении «Известий». По-
сле состоится детальное обсужде-
ние вопроса на экспертном совете 
по устойчивому развитию моного-
родов при комитете нижней палаты 
по экономполитике. А затем предло-
жение о расширении списка будет 
направлено в Минэкономразвития, 
сказал «Известиям» ответственный 
секретарь экспертного совета Павел 
Склянчук. На одном из недавних со-
вещаний в ГД представители ведом-
ства уже заявили, что количество 
моногородов не будет сокращаться, 
хотя прежде обсуждалось уменьше-
ние списка вдвое, подчеркнул он.

— Перечень моногородов может 
быть увеличен в полтора раза — с ны-
нешних 321 примерно до 500. Для это-
го нужно заново осмыслить эконо-
мическую монозависимость, придав 
ей расширительное толкование, — 
сказал Павел Склянчук.

Сейчас к монозависимым отно-
сятся города с численностью насе-
ления от 3 тыс. человек, не менее 20% 
из которых работают на предприяти-
ях одной компании, сказал гендирек-
тор агентства стратегического раз-
вития «Центр» Сергей Георгиевский.

Критерии необходимо расширить, 
полагает Павел Склянчук. В част-
ности, отменить нижнюю планку 
по численности населения, то есть 
при включении в перечень ориенти-
роваться на фактическую моноза-
висимость. Также не стоит исклю-
чать населённый пункт из перечня, 
если градо образующее предприятие 
обанкротилось, отметил он.

Фонд развития моногородов го-
тов начать работу с новыми терри-
ториями, распространить на них все 
имеющиеся меры поддержки, ска-
зала «Известиям» генеральный ди-
ректор фонда, зампредседателя ВЭБ.
РФ Ирина Макиева. Федеральную 
поддержку должны получить горо-
да с численностью населения, кото-

рую определит правительство, до-
бавила она.

Актуализацию критериев предпо-
лагает разработанная Минэконом-
развития подпрограмма «Развитие 

моногородов» госпрограммы «Эко-
номическое развитие и инновацион-
ная экономика». Как именно должны 
измениться параметры, не уточняет-
ся, отметил Павел Склянчук.

В Минэкономразвития на мо-
мент публикации на запрос «Извес-
тий» не ответили. В Минюсте сказа-
ли, что заключение по результатам 
проведения правовой и антикор-

рупционной экспертиз проект по-
становления «О внесении изменений 
в госпрограмму РФ “Экономическое 
развитие и инновационная эконо-
мика”» был направлен в Минэконом-

развития, но его подробности не рас-
крыли.

По данным Фонда развития моно-
городов, на меры поддержки таких 
поселений в 2020 году предусмотре-
но 4,2 млрд рублей, в 2021–2022 го-
дах — по 4,7 млрд. На реализацию 
мероприятий новой подпрограм-
мы «Развитие моногородов» в 2021–
2024 годах планируется выделить 
69,7  млрд рублей, сказал Павел 
Склянчук. Если список будет расши-
рен до 500 поселений, то потребует-
ся около 100 млрд, оценил он.

�� МНЕНИЯ РАЗОШЛИСЬ

Список моногородов, безусловно, тре-
бует пересмотра. Однако предложение 
существенно расширить его — проти-
воречивое, считает председатель Со-

Экономика и бизнес

Монозависимым считается город, 20% населения которого работает на предприятиях одной компании  
(на фото — неофициальная столица газовиков Новый Уренгой)

« НЕОБХОДИМО ГОВОРИТЬ НЕ О РАСШИРЕНИИ ИЛИ СО-
КРАЩЕНИИ СПИСКА, А О ЕГО АКТУАЛИЗАЦИИ. В НЕГО 
ДОЛЖНЫ БЫТЬ КАК ВКЛЮЧЕНЫ НОВЫЕ МУНИЦИ-

ПАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ, ТАК И ИСКЛЮЧЕНЫ СТАРЫЕ, В КОТО-
РЫХ УЖЕ НАЛАДИЛАСЬ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА

« ИЗ-ЗА ПРОВА-
ЛЕННОГО ТУР-
СЕЗОНА СПРОС 

НА ВАЛЮТУ В РОССИИ НИЗ-
КИЙ, ПОЭТОМУ В БЛИЖАЙ-
ШИЕ МЕСЯЦЫ ЕСТЬ ВЕРО-
ЯТНОСТЬ ОСЛАБЛЕНИЯ 
ДОЛЛАРА ДО 65 РУБЛЕЙ

ДО $43,3
за баррель 
скорректирована 
стоимость нефти 
в новом прогнозе 
Минэка
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За последнее время одним 
из самых скандальных было 
рассмотрение прогноза Мин-
эконом р а з ви т и я о сен ью 
2016 го да. Тогда Минэк возглав-
лял Алексей Улюкаев, и его ве-
домство разошлось в оцен-
ках курса валюты и инфляции 
с Минфином и ЦБ. Минэконом-
развития прогнозировало бо-
лее крепкий рубль и активный 
рост цен. Это не совпадало 
с бюджетными проектиров-
ками и таргетом по инфляции. 
В конечном счёте Минэк усту-
пил и «подогнал» прогноз под 
задачи коллег.

Справка «Известий»
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Скоростная помощь
Доставку лекарств могут сделать бесплатной

Евгения Перцева

К продажам лекарств предложили до-
пустить не только крупные аптечные 

сети, но и розничные онлайн-компании. 
Об этом говорится в письме ТПП мини-
стру здравоохранения Михаилу Мураш-
ко. Инициативу поддерживают в Ассо-
циации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) — послабления позволят сде-
лать доставку лекарств бесплатной 
и быстрой. Сейчас она стоит в среднем 
300 рублей за заказ. Правда, аптечные 
сети против: они уверены, что обычные 
продавцы не должны заниматься реа-
лизацией лекарств, в противном случае 
вырастет объём фальсификата.

�� ЛЕКАРСТВА — В МАССЫ

Интернет-ритейлеры раскритикова-
ли правила выдачи разрешений на он-
лайн-продажи лекарств. Кабмин утвер-
дил соответствующее постановление 
правительства 16 мая. В нём сказано, что 
продавать препараты в интернете мо-
гут аптечные сети, имеющие не менее 
десятка стационарных точек в России. 
Отпускать лекарства следует в соответ-
ствии с уже действующими правилами 
для аптек, то есть заказами должны за-
ниматься фармацевты, провизоры или 
медицинские работники.

Торговля считает эти рамки слиш-
ком жёсткими. Новые правила делают 
онлайн-продажи лекарств неудобными 
как для покупателя, так и для продавца, 
сказано в письме председателя совета 
по развитию электронной коммерции 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
Алексея Фёдорова министру здравоох-
ранения Михаилу Мурашко. Поэтому 
отрасль просит пересмотреть требова-
ния. С письмом, отправленным 12 июня, 
ознакомились «Известия».

По мнению Алексея Фёдорова, коли-
чество точек не должно влиять на воз-
можность реализовывать продукцию 
через интернет, поскольку это ведёт 
к сокращению предложения на рынке, 
а также влияет на малые сети, которые 
в силу разных обстоятельств не могут 
иметь 10 пунктов реализации препара-
тов. Кроме того, предлагается разре-
шить заниматься онлайн-продажами 
лекарств не только аптекам, но и ри-
тейлерам.

Президент АКИТ Артём Соколов 
сказал «Известиям», что аптечные сети 
продают лишь одну категорию това-
ров — лекарственные препараты. Как 
правило, потребитель не может зака-
зать одномоментно большое количе-
ство наименований товаров, что де-
лает себестоимость доставки одного 
заказа высокой. В итоге для покупате-
ля она стоит в среднем 300 рублей, при-
чём сроки растягиваются на несколько 
дней, хотя в идеале потребитель должен 
получать такие заказы максимально бы-
стро — в день приобретения.

— Если крупные интернет-площадки 
смогут заниматься продажей лекарств 
в Сети, то ситуация может изменить-
ся: время доставки резко сократится 
за счёт обширного штата работающих 

курьеров и развитой логистической ин-
фраструктуры. Плюс к этому покупате-
лям не придётся платить за неё, — отме-
тил эксперт.

Он также добавил, что крупные он-
лайн-продавцы реализуют широкую 
линейку товаров, что увеличивает сред-
ний чек и резко снижает себестоимость 
самой доставки — до 40 рублей за заказ. 
На большом объёме заказов компа-
нии могут себе позволить не брать эти 
средства со своих клиентов, закладывая 
в общий объём издержек. В итоге покуп-
ки людям привозят бесплатно.

�� ПРЕПАРАТНЫЕ ИГРЫ

Исполнительный директор Аптечной 
гильдии Елена Неволина напомнила 
«Известиям», что фармацевтической 
деятельностью в РФ могут заниматься 
лишь аптечные сети. Такие ограниче-
ния позволяют решить много довольно 
серьёзных вопросов, с которыми обыч-
ные продавцы просто не справятся.

— В некоторых странах правитель-
ство допускало ритейлеров к прода-
жам лекарств, и ничем хорошим для 
потребителей это не закончилось. Уро-
вень фальсификата в продажах резко 
подскакивал, так как у обычных про-
давцов просто нет опыта работы с пре-
паратами, — подчеркнула она. Поэтому 
в данном случае ограничения — это во-
прос заботы о людях.

По словам Алексея Фёдорова, в но-
вых правилах для торговли лекарства-
ми следует снять ещё одно противо-

речие. Постановление требует, чтобы 
именно фармацевтический работник 
отпускал покупателю лекарственные 
препараты при их доставке. При этом 
в документе не указано, когда конкрет-
но происходит момент отпуска: когда 
потребитель приобретает их через ин-
тернет-магазин или когда получает не-
посредственно в руки.

— Здесь возникает коллизия, поэтому 
необходимо правовое уточнение этого 
пункта. Если Минздрав подтвердит, что 
лекарства должны доставлять исклю-
чительно фармацевты, то стоимость 
их доставки существенно возрастёт — 
на 50%, — уверен эксперт. — Ведь число 
таких специалистов в стране на поря-
док меньше, чем курьеров.

Елена Неволина считает, что ап-
течная сеть имеет право заключать 
договоры с курьерами, но вся ответ-
ственность в конечном итоге лежит 
на продавце.

Управляющий партнёр AVG Legal 
Алексей Гавришев сказал «Известиям», 
что новые правила нужно трактовать 
однозначно: под отпуском понимает-
ся передача лекарственного препара-
та непосредственно покупателю. Поэ-
тому осуществлять доставку должны 
исключительно фармацевты, обычные 
курьеры не могут этого делать.

Аптеки сами должны развивать но-
вое направление в продажах — реали-
зацию лекарств в Сети. Это лицензи-
руемая деятельность и в интернете 
должна осуществляться специали-
стами, которые имеют право ею зани-
маться, сказал «Известиям» директор 
Института стратегического анализа 
компании ФБК Игорь Николаев. Со вре-
менем аптечные сети адаптируются 
и смогут развивать свои курьерские 
службы, что снизит себестоимость до-
ставки, добавил он.

В Минздраве и Минпромторге 
на момент публикации не ответили 
на запросы «Известий».

Сегодня, согласно постановлению 
правительства, аптеки могут прода-
вать через интернет все лекарства, кро-
ме рецептурных, наркотических и пси-
хотропных, а также спиртосодержащих 
с объёмной долей этилового спирта 
свыше 25%.

Экономика и бизнес

Не покупай — убьёт
Чиновников обяжут сообщать об аварийных домах

Наталья Башлыкова

Р егиональные и муниципальные 
власти обяжут информировать 

граждан об аварийном статусе мно-
гоквартирных домов. Как выяснили 
«Известия», такой законопроект полу-
чил положительные заключения Мин-
строя, правового управления Госдумы, 
а также комитета по жилищной поли-
тике и ЖКХ. Как считают его авторы, 
если информация станет общедоступ-
ной, граждане смогут избежать покуп-
ки квартир в аварийных домах, что 
к тому же позволит сократить неэф-
фективные расходы государства. Это 
мнение разделяют во всех фракциях 
парламента. При этом на глубинном 
уровне законопроект не решит проб-
лем, связанных с аварийным фондом, 
полагают эксперты.

�� ПО ВТОРОМУ КРУГУ

Как выяснили «Известия», Минстрой, 
а также правовое управление Госду-
мы дали положительное заключение 
на внесение поправок в федеральный 
закон «О государственной регистра-
ции недвижимости». Его авторы депу-
таты Госдумы Наталья Костенко, Ольга 
Тимофеева и Андрей Красов предла-
гают обязать региональные и муни-
ципальные органы власти направлять 
сведения об аварийных и подлежащих 
сносу домах в Росреестр.

Служба, в свою очередь, должна бу-
дет включать эту информацию в вы-
писку, содержащую общедоступные 
сведения единого госреестра недви-
жимости. По мнению парламентариев, 
это позволит гражданам при запросе 
такой выписки одновременно полу-
чить информацию об аварийном со-
стоянии недвижимости. Сегодня уз-
нать об этом не всегда просто, ведь 

у чиновников нет обязанности сооб-
щать об опасном статусе жилья.

«Законопроект приходил на рас-
смотрение, мы поддержали. Действи-
тельно, сейчас гражданам может быть 
сложно получить информацию об ава-
рийности дома, решения органов 
местного самоуправления о призна-
нии домов аварийными публикуют-
ся не всегда своевременно», — сооб-
щили «Известиям» в пресс-службе 
Минстроя.

На прошлой неделе положитель-
ный отзыв документу дало и право-
вое управление Госдумы.

«Проект федерального закона пред-
лагает урегулировать процедуру ин-
формирования граждан об аварийном 
состоянии многоквартирных домов. 
Концепция проекта не вызывает воз-
ражения», — говорится в документе 
(есть в распоряжении «Известий»).

Как сообщили авторы инициати-
вы, одна из проблем, которую решит 
их законопроект, — это предотвраще-
ние повторной покупки аварийного 
жилья гражданами, которые уже про-
живают в ветхом фонде. С 2008 года 
в России реализуется программа рас-
селения из таких домов. За это вре-
мя, по информации депутатов, из ава-
рийных 17 млн кв. м было расселено 
1,1 млн человек, на это потратили 
544 млрд рублей. В ближайшие пять 
лет государство планирует расселить 
ещё 600 тыс. человек. На реализацию 
планов предполагается выделить ещё 
458 млрд.

— Зачастую граждане, которые 
должны быть расселены, снова при-
обретают жильё в аварийных домах. 
По сути, деньги государства тратят-
ся неэффективно. Если бы люди при 
покупке недвижимости могли узнать, 
что тот или иной дом аварийный, это 
можно было бы предотвратить, — по-

яснила «Известиям» один из авторов 
законопроекта, зампред комитета 
Госдумы по контролю и регламенту, 
член фракции «Единой России» Ната-
лья Костенко.

По её словам, порой оценить состо-
яние и аварийность дома визуально 
очень сложно. Например, он может 
быть достаточно новым и неплохо вы-
глядеть, но иметь фундамент с трещи-
нами. Однако есть и другая проблема, 
когда граждане специально покупают 
такую недвижимость.

— В прошлом году по инициативе 
Минстроя был принят новый феде-
ральный закон, которым министер-
ство хотело защитить государство 

от мошенников. Он изменил правила 
обеспечения россиян новым жильём, 
ограничив категорию лиц, которые 
могут воспользоваться расселением, 
а также предоставив гражданам воз-
можность получать компенсации для 
покупки недвижимости. Но в итоге 
этой суммы не всегда хватает на при-
обретение новой квартиры, поэтому 
люди вновь идут на вторичный рынок 
и снова покупают аварийное жильё, — 
рассказала парламентарий.

Поэтому сегодня есть риск, что го-
сударству придётся платить за пере-
селение такого гражданина дважды. 
Если же информация о признании 
дома аварийным официально появит-

ся в Росреестре, то субсидия на квар-
тиру выделяться уже не будет.

�� СЕРЬЁЗНОЕ ВЛОЖЕНИЕ

Глава комитета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галина Хован-
ская назвала инициативу коллег 
правильной. По её словам, зачастую 
продавец умышленно скрывает сведе-
ния о состоянии недвижимости.

— Мы будем поддерживать этот за-
конопроект. Человек должен знать, 
что он покупает, всё-таки это очень 
серьёзное вложение немаленьких 
средств. А наличие сведений об ава-
рийности может изменить решение 

о приобретении такого объекта, — со-
общила она «Известиям».

Позитивно к законопроекту отнес-
лись во всех парламентских фракциях.

— Думаю, что стоит поддерживать 
любые инициативы, которые направ-
лены на получение гражданами ин-
формации. Люди должны понимать, 
какие риски они понесут в случае та-
ких вложений. Особенно с учётом 
того, что жилищный вопрос — один 
из самых острых сегодня, — заявил 
«Известиям» зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов.

Ему известны случаи, когда ради 
приобретения жилья люди брали 
кредиты, а позже выяснялось, что 
их квартира находится в аварийном 
доме.

Первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов 
также считает, что покупки в сфере 
недвижимости должны быть макси-
мально прозрачными для всех участ-
ников сделки. Это поможет изба-
виться от мошенников и защитить 
интересы граждан.

Важной инициативу считает зам-
пред фракции КПРФ Валентин Шурча-
нов. По его мнению, если у чиновников 
сегодня нет обязанности информиро-
вать граждан о статусе дома, то она 
должна появиться.

А вот глава Политической экс-
пертной группы Константин Калачёв 
считает, что законопроект проблему 
с аварийным жильём не решит. По его 
мнению, конечно, хорошо, что у рос-
сиян появится дополнительная ин-
формация о недвижимости, но, если 
у человека недостаточно денег, он всё 
равно купит ту квартиру, на которую 
у него хватит средств. Эксперт пола-
гает, что сегодня для России важнее 
строить больше доступного и дешё-
вого жилья.

вета по изучению производительных 
сил Всероссийской академии внешней 
торговли Дмитрий Землянский. Необ-
ходимо говорить не о расширении или 
сокращении списка, а о его актуали-
зации. В него должны быть включены 

как новые муниципальные образова-
ния, так и исключены старые, в кото-
рых уже наладилась экономическая 
обстановка. Поэтому не стоит привя-
зываться к конкретным цифрам, счи-
тает эксперт.

По мнению Дениса Кравченко, уве-
личивать число моногородов нужно 
в соответствии с запросом регионов. 
По данным проведённого Госдумой 
в мае 2020-го экспертного опроса 
о состоянии монозависимых терри-
торий, 40% респондентов высказа-
лись за увеличение их количества 
(документ есть у «Известий»).

В новый перечень должны попасть 
города, которые соответствуют се-
годняшним критериям, но не имеют 
статуса моногорода, высказал мнение 
бизнес-омбудсмен по моногородам 
Юрий Тебин. Например, в такой ситу-
ации оказался город Полярные Зори 
в Мурманской области, добавил он. 
В аналогичном положении находятся 
Саров, Соликамск, Ворсма, Лакинск, 
Новый Уренгой, Удомля, Нефтегорск, 
Кувшиново, Мирный и многие другие, 
добавил Павел Склянчук.

Включённые в список города смо-
гут рассчитывать на государствен-
ную поддержку. Всего действует 
более 80 разных мер, сказал Денис 
Кравченко. Например, финансирова-
ние концессионных проектов, выдача 
займов лизинговым компаниям, со-
финансирование строительства и ре-
конструкции инфраструктуры.

Спустя несколько лет список мо-
ногородов всё равно должен со-
кратиться, подчеркнул Сергей Ге-
оргиевский. Ведь основная цель 
заключается в преодолении моно-
зависимости и развитии альтерна-
тивных источников доходов населе-
ния, объяснил он.

Критерии отнесения территорий 
к монозависимым должны быть пе-
ресмотрены в рамках серьёзной экс-
пертной дискуссии, считает ведущий 
научный сотрудник Института соци-
ально-политических исследований 
ФНИСЦ РАН Максим Фомин.

— После актуализации в списке 
останется 250–270 поселений, по-
скольку часть включённых в него 
сегодня уже преодолела проблемы, — 
полагает он.

Гендиректор фонда «Институт 
экономики города» Александр Пуза-
нов считает, что нужно сконцентри-
роваться на решении проблем суще-
ствующих моногородов, не расширяя 
список за счёт поселений с населе-
нием менее 3 тыс. человек. Помощь 
им должны оказывать региональные 
власти, считает эксперт.

При этом не стоит исключать 
из перечня города, в которых обан-
кротились градообразующие пред-
приятия. Для дальнейшего развития 
таких территорий нужна специаль-
ная стратегия, отметил Александр 
Пузанов. Для малых же депрессив-
ных городов логичнее разработать 
отдельную программу помощи, до-
бавил член учёного совета НИУ ВШЭ 
Глеб Витков.
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Культура

Спорт

Невесёлые рестарты
В клубах — вспышки заражений, в регламенте — пробелы, а в ЦСКА — отставка

Севастиан Терлецкий

Российская премьер-лига вернулась 
после трёхмесячной паузы. Пер-

вый же тур показал болельщикам всю 
специфику отечественного футбола. 
РФС и РПЛ не смогли подготовить чёт-
кий регламент возобновления турнира, 
что привело к скандалу из-за вспышек 
коронавируса в «Ростове» и «Динамо». 
«Зенит» разгромил ЦСКА (4:0) и, возмож-
но, уволил главного тренера армейцев 
Виктора Гончаренко. А Марко Николич 
успешно дебютировал во главе «Локо-
мотива», обыграв дома «Оренбург» (1:0).

�� РЕШАЙТЕ САМИ

За пару дней до рестарта чемпионата 
выяснилось, что в «Ростове» вспыш-
ка коронавируса. Тесты шести футбо-
листов оказались положительными. 
По регламенту возобновления сезо-
на, согласованному с Роспотребнад-
зором, на двухнедельный карантин 
села вся контактная группа — 42 че-
ловека. Пятничный матч с «Сочи» был 
под угрозой срыва. Выяснилось, что 
у дончан есть три варианта: во встре-
че участвовать футболистам акаде-
мии (которые не контактировали с ос-
новой), не ехать на матч и получить 
техническое поражение или догова-
риваться с соперником о переносе. 
В итоге на игру жёлто-синие отпра-
вились в Адлер с 16–17-летними па-

цанами, так как ФК «Сочи» отказал-
ся от переноса.

«Ростов» был разгромлен 1:10. При 
этом донская молодёжь забила пер-
вой, а их кипер Денис Попов отразил 
пенальти и сделал 15 сейвов за игру. 
Это рекордный показатель для чем-
пионата России. Ростовские маль-
чишки на один день стали героями, 
их встречала в аэропорту толпа бо-
лельщиков — и это весьма красивая 
история. Но в то же время имиджевый 
удар по репутации лиги.

Спустя сутки этот сценарий чуть 
не повторился с московским «Дина-
мо». Там трое заболевших и весь со-
став на карантине. Но их соперник 
«Краснодар» пошёл на перенос мат-
ча. Игра должна состояться 19 июля. 
«Горожане» сильно рискуют. Ведь 
если к этой дате заражённые найдут-
ся у них, то кубанцам автоматически 

засчитают техническое поражение, 
так как других резервных дат уже нет.

Правда, есть надежда, что в бли-
жайшее время регламент изменят 
и карантин не придётся проходить 
всей контактной группе. Достаточно 
будет только тех, кто болеет. Боль-
ше всего в этой ситуации удивляет 
нейтральность РПЛ по отношению 
к произошедшему. Непонятно, поче-
му проведение и перенос матчей за-
висят от желания конкретных клубов, 
а не регламента. Все же понимали, что 
вероятность заражений очень высока.

— Эта ситуация показала неспособ-
ность лиги к работе в форс-мажорных 
обстоятельствах, — заявил «Извести-
ям» спортивный юрист Дмитрий Ва-
сильев. — Кроме того, есть много во-
просов к юридическому отделу РФС.

�� РАЗГРОМ И СЛУХИ

«Зенит» уничтожил в Москве ЦСКА 
со счётом 4:0. К возобновлению сезо-
на питерцы оказались готовы намно-
го лучше. Даже не особо скоростной 
Артём Дзюба без проблем оббегал мо-
лодых защитников армейцев. Красно-
синие теперь отстают от лидирующе-
го «Зенита» на 17 очков.

Ни у кого не было сомнений, что 
сине-бело-голубые уже фактически 
чемпионы. Даже если бы сезон закон-
чился досрочно, никто не оспаривал 
бы их право на золото. После паузы 

«Зенит» в первом же матче показал, 
что он в порядке, и развеял даже ма-
лейшие надежды конкурентов на ин-
тригу в борьбе за первое место.

— У меня и не было сомнений, что 
«Зенит» возьмёт золото в этом сезо-
не, — заявил «Известиям» экс-полу-
защитник питерцев Юрий Желуд-
ков. — А после игры с ЦСКА это мнение 
только укрепилось. Но праздновать 
ещё рано, нужно как можно скорее 
зафиксировать результат. А потом 
уже можно будет экспериментиро-
вать с составом, больше привлекать 
молодых.

На следующий день после матча по-
явилась информация, что главный тре-
нер ЦСКА Виктор Гончаренко попро-
сил руководство об отставке. Якобы 
после игры белорусский специалист 
объявил о своём решении и футболи-
стам. Официальных заявлений на этот 
счёт нет. Однако, по информации «Из-
вестий», ЦСКА сейчас реально нахо-
дится в поисках нового тренера и уже 
обсуждает несколько кандидатур.

— Думаю, решение о том, что он хо-
чет покинуть команду, было в голо-
ве у Гончаренко не одну неделю, а мо-
жет, и несколько месяцев, — сказал 
«Известиям» экс-хавбек ЦСКА Иржи 
Ярошик. — Матч с «Зенитом» просто 
стал последней каплей. Для меня ре-
шение тренера выглядит странно. По-
нятно, что было очень болезненное 
поражение, но это всего лишь первая 

игра после трёхмесячного перерыва. 
Наверное, не стоит бросать команду 
в такой ситуации.

Виктор Гончаренко возглавляет 
ЦСКА с декабря 2016 года. Меньше ме-
сяца назад он продлил контракт с ар-
мейцами до лета 2021 года.

�� РЕЗУЛЬТАТ ЕСТЬ

Новый главный тренер «Локомотива» 
Марко Николич начал свой путь в РПЛ 
с победы над «Оренбургом» (1:0). Серб-
ский специалист в начале лета сме-
нил на посту главного тренера «же-
лезнодорожников» Юрия Сёмина, чей 
контракт истёк 31 мая. Это решение 
руководства вызвало бурю негодова-
ния среди болельщиков клуба.

На первом официальном матче фа-
наты «Локо» выразили своё мнение 
кричалками с призывами к отстав-
ке нынешних боссов клуба и слова-
ми поддержки Сёмину. А уже на 20-й 
минуте игры актив болельщиков по-
кинул трибуны стадиона.

Это не помешало «Локомотиву» 
одержать минимальную победу над 
«Оренбургом». Москвичи закрепились 
на втором месте из-за переноса мат-
ча «Краснодар» — «Динамо».

Кроме того, в 23-м туре «Уфа» обыг-
рала «Тамбов» (2:1), «Арсенал» уступил 
«Спартаку» (2:3), «Урал» проиграл «Ру-
бину» (1:2), а «Крылья Советов» упу-
стили победу над «Ахматом» (2:4).

После паузы «Зенит» 
в первом же матче 
показал, что он в по-
рядке, и развеял даже 
малейшие надежды 
конкурентов на интри-
гу в борьбе за первое 
место

Разгромное поражение от «Зенита» 
заставило Гончаренко подать 
в отставку с поста главного 
тренера ЦСКА
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Сергей Уваров

Ю рий Купер скептически относит-
ся к пандемии коронавируса, ра-

ботает над новыми интерьерами кино-
театра «Ударник» и сравнивает старые 
облупленные стены с прекрасной жи-
вописью. Об этом известный художник 
рассказал «Известиям» вскоре после 
возобновления своей юбилейной вы-
ставки во Флоренции. Проработав всего 
несколько дней в марте, она закрылась 
из-за карантина, а теперь снова доступ-
на для посетителей.

Юрий Леонидович, успели вы побывать 
на своей выставке до начала изоляции?

Нет. Видел экспозицию только на ви-
деозаписи. Но надеюсь приехать на за-
крытие в начале июля.

Не страшно ли ехать в Италию, где со-
всем недавно был эпицентр пандемии?

Я об этом почти не думаю. Не вда-
юсь в подробности о вирусе. Слушаю 
новости, смотрю телевидение и пони-
маю, что это своего рода комедия, ор-
ганизованная кем-то и зачем-то. По-
следние выпуски передачи «Бесогон» 
Никиты Михалкова меня в этом впол-
не убеждают.

Там речь о том, что это некий заговор, ми-
стификация.

Да. Очередная политическая игра.

Как вы провели время на карантине?
Плодотворно. Ничего не отвлекало 

от творчества. Я много работал, причём 
не столько над живописью, сколько над 
архитектурными проектами. Создаю 
интерьеры сразу для трёх зданий: Воро-
нежского оперного театра, «Ударника», 
который проектируется для Михалкова 
и будет не только кинотеатром, но и те-
атром, а также для Театра киноактёра — 
в нём Михалков будет художественным 
руководителем.

Не мешала вам невозможность приехать 
в эти здания во время карантина?

В кинотеатр «Ударник» я приезжал 
много раз ещё до пандемии. Да и в Те-
атр киноактёра тоже. В обоих зданиях 
мы не будем менять внешний облик — 
только интерьеры, поскольку это па-
мятники архитектуры. Что касается Во-
ронежа — эта история тянется уже очень 
давно, с ухода Алексея Гордеева с поста 
губернатора. Сейчас там идёт публич-
ное голосование на сайте правитель-
ства: люди выбирают между двумя про-
ектами — моим и местного архитектора. 
Пока я опережаю его, но это ещё ниче-
го не значит.

20% проголосовавших вообще за то, 
чтобы ничего не трогать, просто покра-
сить существующее здание. Публика 
довольно странная, конечно. Получа-
ется какая-то салтыково-щедринская 
ситуация, как в его городе Глупове. Чем 
всё закончится, пока не знаю, но тру-
жусь с удовольствием. Если проиграю, 
эта работа останется в моей коллекции 
незавершённых проектов.

Помимо живописи и архитектуры вы за-
нимаетесь ещё и театральными деко-
рациями. Сейчас много говорят о том, 
что театр, особенно музыкальный, бу-
дет сильно меняться из-за пандемии. Как 
вы думаете, повлияет ли это на искусство 
создания декораций?

Ситуация в театре уже давно из-
менилась. Сейчас все стараются де-
лать минимальные декорации, чтобы 
спектакли были дешевле и с ними лег-
че было гастролировать. Вдобавок пе-
ревелись мастера, которые могли бы 
что-то сложное воплотить в жизнь. 
Я имею в виду даже не художников, а ис-
полнителей — тех, кто работает в теа-
тральных цехах. Профессия эта почти 

умерла. Даже если ты спроектируешь 
что-то грандиозное, это всё равно будет 
обречено на катастрофу: просто техни-
чески не справятся.

Сейчас я для серии спектаклей «Ме-
таморфозы» Академии Никиты Михал-
кова делаю декорации следующим 
образом: создаю 3D-видео, которые 
проецируют на занавесы. Эти интерь-
еры и пейзажи выглядят довольно ре-
алистично и в то же время атмосфер-
но. Они больше похожи на живопись. 
На выставке во Флоренции эти видео 
демонстрируют в залах с помощью 
проекторов. Таким образом, в «Ме-
таморфозах» декораций как таковых 
практически нет: стол, стулья — в об-
щем, предметы, с которыми актёрам 
приходится непосредственно взаи-
модействовать. А стены, окна, потол-
ки, свет сделаны с помощью 3D-видео.

Вы продолжаете работать над книгами 
художника — коллекционными издани-
ями с офортами?

Да, за последнее время я сделал «Ек-
клесиаст», «Спартак» для Большого те-
атра, а сейчас оформляю партитуру 
«Реквиема» Эдуарда Артемьева. Причём 
«Реквием» вообще будет в единствен-
ном экземпляре, то есть иллюстрации 
там рукотворные, а не печатные.

Умеют ли в России сейчас печатать 
офорты?

Абсолютно нет. Поэтому «Еккле-
сиаст» мы печатали во Франции. Это 
искусство фактически потеряно, по-

тому что оно не востребовано. Наши 
коллекционеры всерьёз воспринима-
ют только живопись, а то, что напеча-
тано, по их мнению, не имеет никакой 
ценности или, как они говорят, лик-
видности.

Но ведь печать печати рознь. Ориги-
нальный отпечаток офорта, выпущен-
ный тиражом 30–50 экземпляров и вруч-
ную подписанный художником, может 
быть настоящим раритетом.

Это понимают единицы.

У нас или на Западе тоже?
На Западе до сих пор есть большое 

число коллекционеров, которые со-
бирают и книги художника, и печат-
ные листы — офорты, литографии. 
Но проблема с ремеслом есть и там. 
Несколько десятилетий назад я рабо-
тал в Париже с Альдо Кроммелинком, 
выдающимся мастером — печатником 
офортов. И многому у него научился. 
Теперь его нет, и мне уже не с кем это 
делать — приходится самому учить пе-
чатников.

Насколько вообще важны техника, ма-
териал для передачи художественно-
го замысла?

Вот, например, я сейчас эксперимен-
тирую: много работ пишу на фанере 
вместо холста. Получается совершен-
но другой живописный эффект.

Получается же менее долговечно, чем 
на холсте.

Не думаю, фанера грунтованная. 
То же самое, что на дереве писать.

Дерево сложнее хранить, на него климат 
сильнее влияет.

Я об этом не беспокоюсь. Чем силь-
нее разрушается материал с течени-
ем времени, тем эффектнее это будет 
выглядеть. Я вообще считаю, что есте-
ственная облупленность стен старых 
домов, измождённые поверхности мо-
гут восприниматься как великолеп-
ная живопись, которую я, к сожалению, 
не смогу превзойти. Только сымитиро-
вать её с большим или меньшим успе-
хом. Поэтому я иногда беру готовый 
материал — разрушенные стены или 
камень, мне легче на этом писать, чем 
начинать с белого холста.

Ваше искусство всегда как будто вне 
времени. Те события, которые сейчас 
сотрясают мир, вообще никакого влия-
ния не оказывают на то, что вы делаете?

Я стараюсь быть как можно дальше 
от этого мира, от того, что происходит.

Интересуетесь вы тем, что делается 
в арт-мире?

Я, конечно, листаю каталоги, но это 
вызывает у меня, мягко выражаясь, лег-
кую грусть. Очень много коммерческих 
скульптур, на их фоне посетители фото-
графируются... Эта продукция наводня-
ет рынок всё больше и больше.

Один из самых популярных жанров 
contemporary art — видео-арт. Вы не ду-
мали сделать что-то в этом направле-
нии?

То, что я делаю в театре, в «Метамор-
фозах», и есть видео-арт. Но снимать 
что-то специально для выставок я не со-
бираюсь. Думаю, вокруг видео-арта 
сегодня складывается какой-то миф. 
А на самом деле многие кинорежиссё-
ры XX века в большей степени «видео-
артисты», чем модные ныне авторы ви-
део-арта.

Так бывает в истории искусства. Тёр-
нер, например, был импрессионистом 
за 40 лет до французов, но не знал о том, 
что он «импрессионист». А Сальвадор 
Дали и Рене Магритт — это «внуки» Бос-
ха, который, разумеется, тоже не считал 
себя сюрреалистом.

Что же будет дальше?
Возможно, наступит время, когда 

художники будут танцевать, самовы-
ражаться в движениях, заимствовать 
эстетику балета... Вопрос в том, что 
считать новаторством. Когда Марсель 
Дюшан брал унитаз или велосипедное 
колесо и выставлял их как произведе-
ния искусства, все считали это профа-
нацией, а он просто увидел в них арт-
объекты, скульптуры. Однако после 
Дюшана пошли другие — они уже бе-
рут не колесо, а, скажем, ведро. Но это, 
по сути, плагиат.

Вам исполняется 80 лет. С какими чув-
ствами встречаете эту дату?

Для меня она не представляет ниче-
го особенного по сравнению с другими 
датами, которые у меня были в жизни...

Юрий Купер в 1963 году окон-
чил художественно-графиче-
ский факультет Московского 
государственного педагоги-
ческого института им. В.И. Ле-
нина. Занимался книжной 
графикой, работал для изда-
тельства «Молодая гвардия». 
В 1972 году эмигрировал, жил 
в Израиле, Франции, Нью-
Йорке. Работы Купера входят 
в собрания Третьяковской га-
лереи, Метрополитен-музея. 
В качестве театрального де-
коратора трудился над поста-
новками Большого театра, 
МХТ имени Чехова и других 
ведущих театров.

Справка «Известий»

«Наступит время, когда 
художники будут танцевать»
Художник Юрий Купер — о новаторстве в искусстве,  
безразличии к пандемии и красоте облупленных стен

« ВОКРУГ ВИДЕО-
АРТА СЕГОДНЯ 
СКЛАДЫВАЕТСЯ 

КАКОЙ-ТО МИФ. А НА СА-
МОМ ДЕЛЕ МНОГИЕ КИ-
НОРЕЖИССЁРЫ XX ВЕКА 
В БОЛЬШЕЙ СТЕПЕНИ «ВИ-
ДЕО-АРТИСТЫ», ЧЕМ МОД-
НЫЕ НЫНЕ АВТОРЫ ВИ-
ДЕО-АРТА. ТАК БЫВАЕТ 
В ИСТОРИИ ИСКУССТВА
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